Утверждаю

Директор государственного бюджетного профессионального образовательного учреждения Новосибирской области «Новосибирский профессиональнопедагогический колледж»

С.С. Лузан

приказ от 30.08.2024 № 232-о.д.

# АДАПТИРОВАННАЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ ПРОГРАММА СРЕДНЕГО ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

для обучающихся с нарушением слуха

# Уровень профессионального образования

среднее профессиональное образование

## Образовательная программа

подготовки специалистов среднего звена

# специальность 35.02.12 Садово-парковое и ландшафтное строительство

# Квалификация (и) выпускника Техник

**Организация-разработчик:** государственное бюджетное профессиональное образовательное учреждение Новосибирской области «Новосибирский профессионально-педагогический колледж»

## Рассмотрено и утверждено на заседании педагогического совета

протокол от 30.08.2024 № 1 с участием директора ООО «СИБЛАНД ГРУПП» Сотник Ю.А.

## СОДЕРЖАНИЕ

- 1. Общие положения
- 1.1 Общие сведения
- 1.2 Нормативные основания для разработки адаптированной образовательной программы
- 1.3. Перечень определений и сокращений, используемых в тексте адаптированной образовательной программы
- 1.4. Характеристика категории обучающихся осваивающих адаптированную образовательную программу
- 2. Общая характеристика адаптированной образовательной программы
- 3 Характеристика профессиональной деятельности выпускника
- 4 Планируемые результаты освоения адаптированной образовательной программы
- 4.1. Общие компетенции
- 4.2. Профессиональные компетенции
- 5 Структура адаптированной образовательной программы
- 5.1. Адаптированный рабочий учебный план
- 5.2. Адаптированный календарный учебный график
- 5.3 Рабочая программа воспитания
- 5.4 Календарный план воспитательной работы
- 5.5 Адаптированные рабочие программы дисциплин/профессиональных модулей
- 5.6. Рабочие программы адаптационных дисциплин
- 6 Условия реализации адаптированной образовательной программы
- 6.1. Требования к материально-техническому обеспечению адаптированной образовательной программы
- 6.2. Требования к учебно-методическому обеспечению адаптированной образовательной программы
- 6.3. Требования к практической подготовке обучающихся
- 6.4 Требования к организации воспитания обучающихся
- 6.5. Требования к кадровым условиям реализации адаптированной образовательной программы
- 7. Формирование оценочных материалов для проведения государственной итоговой аттестации
- 8. Характеристика социокультурной среды, обеспечивающей социальную адаптацию обучающихся инвалидов и обучающихся с OB3

# Приложение 1. Адаптированные рабочие программы профессиональных модулей

## Профессиональный цикл

Приложение 1.1. АРП ПМ 01. Техническое и организационное обеспечение производства работ одного вида (благоустройство, озеленение, техническое обслуживание, содержание) на территориях и объектах

Приложение 1.1.1 АРП производственной практики АПМ 01. Техническое и организационное обеспечение производства работ одного вида (благоустройство, озеленение, техническое обслуживание, содержание) на территориях и объектах

Приложение 1.2. АРП ПМ 02. Организация работ по выращиванию древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности, газонных трав в

декоративном садоводстве

Приложение 1.2.1 АРП производственной практики АПМ 02. Организация работ по выращиванию древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности, газонных трав в декоративном садоводстве.

Приложение 1.3. АРП ПМ 03. Выполнение работ по профессии 17531 Рабочий зеленого хозяйства

Приложение 1.3.1 APП учебной практики ПМ 03 Выполнение работ по профессии 17531 Рабочий зеленого хозяйства

Приложение 1.3.2 АРП учебной практики ПМ 03. Выполнение работ по профессии 17531 Рабочий зеленого хозяйства

# Приложение 2. Адаптированные рабочие программы учебных дисциплин Общеобразовательный цикл

Приложение 2.1 АРП УД БД.01 «Русский язык»

Приложение 2.2 АРП УД БД.02 «Литература»

Приложение 2.3 АРП УД БД.03 «Иностранный язык»

Приложение 2.4 АРП УД БД.04 «Математика»

Приложение 2.5 АРП УД БД.05 «Информатика»

Приложение 2.6 АРП УД БД.06 «Физика»

Приложение 2.7 АРП УД БД.07 «История»

Приложение 2.8 АРП УД БД. 08 «Обществознание»

Приложение 2.9 АРП УД БД.09 «География»

Приложение 2.10 АРП УД БД.10 «Физическая культура»

Приложение 2.11 АРП УД БД.11 «Основы безопасности и защиты Родины»

Приложение 2.12 АРП УД ПД.01 «Химия»

Приложение 2.13 АРП УД ПД.02 «Биология»

Приложение 2.14 АРП УД ПОО.01 «Россия – моя история»

Приложение 2.15 АРП УД ПОО.02 «Основы проектной деятельности»

Приложение 2.16 АРП УД ПОО.03 «Избранные вопросы математики»

Приложение 2.17 АРП УД ПОО.04 «Избранные вопросы информатики»

Приложение 2.18 АРП УД ПОО.05 «Родной язык»

Приложение 2.19 АРП УД ПОО.06 «Введение в специальность»

## Социально-гуманитарный цикл

Приложение 2.20. АРП УД «СГ.01 История России».

Приложение 2.21. АРП УД «СГ.02 Иностранный язык в профессиональной деятельности».

Приложение 2.22. АРП УД «СГ.03 Безопасность жизнедеятельности».

Приложение 2.23.А РП УД «СГ.04 Физическая культура».

Приложение 2.24. АРП УД «СГ.05 Основы бережливого производства»

Приложение 2.25. АРП УД «СГ.06. Основы финансовой грамотности».

Приложение 2.26. АРП УД «СГ.07 Основы философии».

#### Адаптационный цикл

Приложение 2.27. Рабочая программа адаптационной учебной дисциплины «АД.01 Стратегии карьерно-профессиональной навигации».

## Общепрофессиональный цикл

Приложение 2.28. АРП УД «ОПЦ. 01 Ботаника с основами физиологии растений».

Приложение 2.29. АРП УД «ОПЦ.02 Почвоведение с основами земледелия и агрохимии».

Приложение 2.30. АРП УД «ОПЦ.03 Строительное дело и материалы».

Приложение 2.31. АРП УД «ОПЦ.04 История садово-паркового искусства».

Приложение 2.32. АРП УД «ОПЦ.05 Геодезия».

Приложение 2.33. АРП УД «ОПЦ.06 Декоративное растениеводство и питомниководство».

Приложение 2.34. АРП УД «ОПЦ.07 Декоративная дендрология».

Приложение 2.35. АРП УД «ОПЦ.08 Основы менеджмента и предпринимательской деятельности».

Приложение 2.36. АРП УД «ОПЦ.09 Информационные технологии в профессиональной деятельности».

Приложение 2.37. АРП УД «ОПЦ.10 Экономика организации».

Приложение 2.38. АРП УД «ОПЦ.11 Охрана труда».

Приложение 2.39. АРП УД «ОПЦ.12 Маркетинг ландшафтных услуг».

Приложение 2.40. АРП УД «ОПЦ.13 Основы конструкторско-технологической и учётной документации».

**Приложение 3.** Рабочая программа воспитания и календарный план воспитательной работы

**Приложение 4.** Адаптированные оценочные материалы для государственной итоговой аттестации

**Приложение 5.** Адаптированный рабочий учебный план и адаптированный календарный учебный график.

## 1. Общие положения

#### 1.1. Общие сведения

Настоящая адаптированная образовательная программа по специальности среднего профессионального образования (далее – АОП СПО) разработана на основе федерального государственного образовательного стандарта среднего профессионального образования по специальности 35.02.12 Садово-парковое и ландшафтное строительство, утвержденного Приказом Минпросвещения России от 05.05.2022 г. № 309 (в редакции от 03.07.2024) (далее – ФГОС СПО).

АОП СПО определяет объем и содержание среднего профессионального образования по специальности 35.02.12 Садово-парковое и ландшафтное строительство, планируемые результаты освоения образовательной программы, условия образовательной деятельности для обучающихся с нарушением слуха.

АОП обеспечивает формирование у обучающихся с инвалидностью и/или с ограниченными возможностями здоровья профессиональных компетенций, установленных федеральным государственным образовательным стандартом среднего профессионального образования по соответствующему направлению подготовки.

АОП СПО, реализуемая на базе основного общего образования, разработана на основе требований федерального государственного образовательного стандарта среднего общего образования, ФГОС СПО и положений федеральной основной общеобразовательной программы среднего общего образования с учетом получаемой специальности.

## 1.2. Нормативные основания для разработки адаптированной образовательной программы

- Федеральный закон от 29.12.2012г. № 273-ФЗ (ред. от 08.08.2024) «Об образовании в Российской Федерации» (с изм. и доп., вступ. в силу с 01.09.2024);
- Федеральный закон от 24.11.1995 г. № 181-ФЗ «О социальной защите инвалидов в Российской Федерации» (ред. от 29.05.2024) (с изм. и доп., вступ. в силу с 01.09.2024);
- Приказ Минпросвещения России от 05 мая 2022 г. № 309 (зарегистрирован Министерством юстиции Российской Федерации 9 июня 2022 г., регистрационный N 68818) «Об утверждении федерального государственного образовательного стандарта среднего профессионального образования по специальности 35.02.12 «Садово-парковое и ландшафтное строительство»;
- Приказ Минобрнауки России от 17.05.2012 № 413 (ред. от 27.12.2023) «Об утверждении федерального государственного образовательного стандарта среднего общего образования» (Зарегистрировано в Минюсте России 07.06.2012 № 24480);
- Приказ Минпросвещения России от 18.05.2023 N 371 "Об утверждении федеральной образовательной программы среднего общего образования" (Зарегистрировано в Минюсте России 12.07.2023 № 74228) (далее ФОП СОО) (в ред. Приказов Минпросвещения России от 01.02.2024 N 62, от 19.03.2024 N 171);
- Приказ Минпросвещения России от 27.12.2023 N 1028 "О внесении изменений в некоторые приказы Министерства образования и науки Российской Федерации и Министерства просвещения Российской Федерации, касающиеся федеральных государственных образовательных стандартов основного общего образования и среднего общего образования" (зарегистрирован в Минюсте России 02.02.2024, регистрационный N 77121, вступает в силу с 01.09.2024);
- Приказ Минпросвещения России от 01.02.2024 N 62 "О внесении изменений в некоторые приказы Министерства просвещения Российской Федерации, касающиеся федеральных образовательных программ основного общего образования и среднего общего образования" (зарегистрирован в Минюсте России 29.02.2024, регистрационный N 773780, вступает в силу с

- 01.09.2024);
- Приказ Минпросвещения России от 19.03.2024 N 171 "О внесении изменений в некоторые приказы Министерства просвещения Российской Федерации, касающиеся федеральных образовательных программ начального общего образования, основного общего образования и среднего общего образования" (зарегистрирован в Минюсте России 11.04.2024, регистрационный N 77830, вступает в силу с 01.09.2024);
- Приказ Минпросвещения России от 24.08.2022г..№ 762 (ред. от 20.12.2022) «Об утверждении Порядка организации и осуществления образовательной деятельности по образовательным программам среднего профессионального образования» (зарегистрировано в Минюсте России 21.09.2022г. № 70167) (далее Порядок организации образовательной деятельности);
- Приказ Минпросвещения России от 08.11.2021 г. № 800 (ред. от 24.04.2024) «Об утверждении Порядка проведения государственной итоговой аттестации по образовательным программам среднего профессионального образования» (Зарегистрировано в Минюсте России 07.12.2021 N 66211);
- Приказ Минобрнауки России № 885, Минпросвещения России № 390 от 05.08.2020 (ред. от 18.11.2020) «О практической подготовке обучающихся» (вместе с «Положением о практической подготовке обучающихся») (Зарегистрировано в Минюсте России 11.09.2020 N 59778);
- Приказ Минтруда России от 09.09.2020 № 599н «Об утверждении профессионального стандарта «Специалист по благоустройству и озеленению территорий и объектов «(Зарегистрировано в Минюсте России 06.10.2020 N 60258);
- Приказ Министерства труда и социальной защиты Российской Федерации 02.09.2020г. № 559н «Об утверждении профессионального стандарта «Специалист в области декоративного садоводства»;
- Приказ Министерства труда и социальной защиты РФ от 04.08.2014 г. № 515 «Об утверждении методических рекомендаций по перечню рекомендуемых видов трудовой и профессиональной деятельности инвалидов с учетом нарушенных функций и ограничений их жизнедеятельности»;
- Приказ Министерства образования и науки Российской Федерации от 09.11.2015 № 1309 (ред. от 18.08.2016) «Порядок обеспечения условий доступности для инвалидов объектов и предоставляемых услуг в сфере образования, а также оказания им при этом необходимой помощи»;
- Приказ Минпросвещения России от 02.09.2020 г. № 457 (ред. от 12.04.2024) «Об утверждении Порядка приема на обучение по образовательным программам среднего профессионального образования»;
- Постановление Правительства РФ от 26.12.2017г. №1642 (ред. от 22.06.2024) «Об утверждении государственной программы Российской Федерации «Развитие образования»;
- Постановление Правительства РФ от29.03.2019г. №363 (ред. от 15.11.2023 «Об утверждении государственной программы Российской Федерации «Доступная среда»;
- Распоряжение Минпросвещения России от 31.03.2021 г. № Р-74 «Об утверждении ведомственной целевой программы «Содействие развитию среднего профессионального образования и дополнительного профессионального образования» (вместе с «Паспортом ведомственной целевой программы «Содействие развитию среднего профессионального образования и дополнительного профессионального образования»);
- Распоряжение Минпросвещения России от 01.04.2019 г. №Р-42 (ред. от 01.04.2020) «Об утверждении методических рекомендаций о проведении аттестации с использованием механизма демонстрационного экзамена».
  - В дополнение к основным федеральным нормативным правовым актам при

разработке АОП СПО использованы отраслевые нормативные документы, нормативные документы Новосибирской области, локальные нормативные акты колледжа, регулирующие инклюзивное обучение в организации.

# 1.3. Перечень определений и сокращений, используемых в тексте адаптированной образовательной программы

Адаптационная дисциплина — это элемент адаптированной образовательной программы среднего профессионального образования, направленный на индивидуальную коррекцию учебных и коммуникативных умений и способствующий социальной и профессиональной адаптации обучающихся инвалидов и обучающихся с ограниченными возможностями здоровья.

**АОП СПО** - адаптированная образовательная программа - образовательная программа, адаптированная для обучения лиц с ограниченными возможностями здоровья с учетом особенностей их психофизического развития, индивидуальных возможностей и при необходимости обеспечивающая коррекцию нарушений развития и социальную адаптацию указанных лиц.

**Ассистент** (помощник) по оказанию технической помощи инвалидам и лицам с ограниченными возможностями здоровья. Согласно профессиональному стандарту требования к образованию специалиста, претендующего на должность ассистента: среднее общее образование и краткосрочное обучение или инструктаж на рабочем месте или Профессиональное обучение - программы профессиональной подготовки по профессии рабочих, служащих.

**Инвалид** - лицо, которое имеет нарушение здоровья со стойким расстройством функций организма, обусловленное заболеваниями, последствиями травм или дефектами, приводящее к ограничению жизнедеятельности и вызывающее необходимость его социальной защиты.

**Обучающийся с ограниченными возможностями здоровья** — физическое лицо, имеющее недостатки в физическом и (или) психологическом развитии, подтвержденные психологомедико-педагогической комиссией и препятствующие получению образования без создания специальных условий.

**Инклюзивное образование** - обеспечение равного доступа к образованию для всех обучающихся с учетом разнообразия особых образовательных потребностей и индивидуальных возможностей.

**Индивидуальный учебный план** - учебный план, обеспечивающий освоение образовательной программы на основе индивидуализации её содержания с учетом особенностей и образовательных потребностей конкретного обучающегося.

**Индивидуальная программа реабилитации и абилитации (ИПРА)** инвалида - разработанный на основе решения Государственной службы медико-социальной экспертизы комплекс оптимальных для инвалида реабилитационных мероприятий, включающий в себя отдельные виды, формы, объемы, сроки и порядок реализации медицинских, профессиональных и других реабилитационных мер, направленных на восстановление, компенсацию нарушенных или утраченных функций организма, восстановление, компенсацию способностей инвалида к выполнению определенных видов деятельности.

**Индивидуальный образовательный маршрут** — это система конкретных совместных действий администрации, педагогических работников, команды специалистов сопровождения, родителей в процессе включения ребенка с OB3 в образовательный процесс.

Специальные условия для получения образования - условия обучения, воспитания и развития обучающихся инвалидов и обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, включающие в себя использование специальных образовательных программ и методов обучения и воспитания, специальных учебников, учебных пособий и дидактических материалов, специальных технических средств обучения коллективного и индивидуального пользования, предоставление услуг ассистента (помощника), оказывающего обучающимся необходимую

техническую помощь, проведение групповых и индивидуальных коррекционных занятий, обеспечение доступа в здания организаций, осуществляющих образовательную деятельность, и другие условия, без которых невозможно или затруднено освоение образовательных программ инвалидами и обучающимися с ограниченными возможностями здоровья.

**Тьютор** – лицо, реализующее педагогическое сопровождение индивидуальных образовательных маршрутов, организационно-методическое обеспечение и организацию образовательной среды для обучающихся с особыми образовательными потребностями.

ФГОС СПО – федеральный государственный образовательный стандарт среднего профессионального образования;

АОП –примерная образовательная программа;

ОК – общие компетенции;

ПК – профессиональные компетенции;

СГ – социально-гуманитарный цикл;

ОП – общепрофессиональный цикл;

П – профессиональный цикл;

МДК – междисциплинарный курс;

ПМ – профессиональный модуль;

ОП – общепрофессиональная дисциплина;

ДЭ – демонстрационный экзамен;

ГИА – государственная итоговая аттестация.

НОДА – нарушение опорно-двигательного аппарата

ОВЗ – ограниченные возможности здоровья;

ИПРА – индивидуальная программа реабилитации и абилитации;

МСЭ – медико-социальная экспертиза;

ПМПК – психолого-медико-педагогическая комиссия;

ППк – психолого-педагогический консилиум;

ИУП – индивидуальный учебный план.

# 1.4. Характеристика категории обучающихся осваивающих адаптированную образовательную программу

**1.4.1** Инвалид при поступлении на адаптированную образовательную программу среднего профессионального образования должен предъявить индивидуальную программу реабилитации инвалида (ребенка-инвалида), содержащую информацию о необходимых специальных условиях обучения, а также сведения относительно рекомендованных условий и видов труда.

Лицо с ограниченными возможностями здоровья при поступлении на адаптированную образовательную программу среднего профессионального образования должно предъявить заключение психолого-медико-педагогической комиссии, содержащее рекомендации по определению формы получения образования, образовательной программы, которую ребенок может освоить, форм и методов психолого-медико-педагогической помощи, созданию специальных условий для получения образования.

**1.4.2** Лица, признанные инвалидами I II или III группы после получения среднего профессионального образования или высшего образования, вправе повторно получить профессиональное образование соответствующего уровня по другой профессии, специальности или направлению подготовки за счет бюджетных ассигнований федерального бюджета, бюджетов субъектов Российской Федерации и местных бюджетов в порядке, установленном Федеральным законом для лиц, получающих профессиональное образование соответствующего уровня впервые.

# 1.4.3. К категории лиц с нарушениями слуха относятся люди, имеющие стойкое

нарушение слуховой функции. Выделяются следующие группы лиц с нарушением слуха:

- 1) Слабослышащие лица с частичным, выраженным в разной степени снижением слуховой функции, в результате которого затруднено восприятие устной речи
- 2) Позднооглохшие лица с глубоким, стойким нарушением слуха, возникшем после того, как речевая функция была сформирована (после 3 лет и старше).
- 3) Глухие лица с глубоким, стойким двустороннем нарушении слуха, в результате которого невозможно восприятие устной речи, нарушения являются врожденными или приобретенными до того, как сформировалась речь.

Обучение студентов с нарушением слуха выстраивается через реализацию следующих педагогических принципов: индивидуализации, наглядности, коммуникативности на основе использования информационных технологий.

Особенности психофизического развития обучающихся с нарушениями слуха обуславливают соблюдение определенных требований при организации образовательного процесса:

- разместить студента в аудитории за первой партой; предоставить удобное место в аудитории, с которого в максимальной степени обеспечивается зрительный контакт с преподавателем и другими участниками во время занятий, чтобы в условиях (речевого) полилога имел возможность поворачиваться и слухо-зрительно воспринимать речь других обучающихся;
- обеспечить обучающихся с нарушениями слуха печатными и электронными образовательными ресурсами (программы, учебники, учебные пособия, материалы для самостоятельной работы и т. д.) в формах, адаптированных к ограничениям их здоровья и восприятия информации: в печатной форме, в форме электронного документа;
  - обеспечить наличие сурдоперевода или титров в ходе демонстрации видеоматериала;
- обеспечить специально разработанными с учетом нозологии учебными пособиями и дидактическими материалами (конспектами лекций, практическими заданиями, презентациями);
- использовать наглядное представление изучаемого материала, учитывая доминирование наглядного мышления, и недостаточный уровень сформированности словесно-логического мышления;
- допустить представление результатов выполнения заданий в письменной или печатной форме;
- при планировании текущего контроля успеваемости, проведения практических занятий и лабораторных работ, а также выполнения индивидуальных работ и домашних заданий необходимо предусмотреть увеличение времени, отводимого на подготовку;
- использовать практику опережающего чтения, когда обучающиеся заранее знакомятся с лекционным материалом и обращают внимание на незнакомые и непонятные слова и фрагменты; такой вариант организации работы позволяет обучающимся лучше ориентироваться в потоке новой информации, заранее обратить внимание на сложные моменты;
- целесообразно использовать опорные конспекты, различные схемы, диаграммы, рисунки, придающие упрощенный схематический вид изучаемым понятиям;
- обязательно дублировать звуковую информацию зрительной, чтобы обучающиеся с нарушенным слухом получали информацию в полном объеме;
- сочетать на занятиях всех видов речевой деятельности (говорения, слушания, чтения, письма) на основе зрительного восприятия лица говорящего;
- соблюдение требований к предъявляемым учебным текстам (разбивка текста на части;
   выделение опорных смысловых пунктов).

## 2. Общая характеристика адаптированной образовательной программы

При разработке адаптированной образовательной программы устанавливается направленность, которая соответствует специальности в целом.

Получение образования по специальности осуществляется в профессиональной образовательной организации - государственном бюджетном профессиональном образовательном учреждении Новосибирской области «Новосибирский профессионально-педагогический колледж» (далее – колледж).

Форма обучения: очная.

Общий объем образовательной программы, на базе основного общего образования, включая получение среднего общего образования на основе требований федерального государственного образовательного стандарта среднего общего образования: 4428 академических часов, со сроком обучения 2 года 10 месяцев.

Квалификация, присваиваемая выпускникам АОП СПО по специальности 35.02.12 Садовопарковое и ландшафтное строительство: Техник.

При обучении по индивидуальному учебному плану обучающихся инвалидов и лиц с ограниченными возможностями здоровья срок получения образования может быть увеличен не более чем на один год по сравнению со сроками получения образования для очной формы обучения.

Разработка и реализация адаптированной образовательной программы ориентирована на решение следующих задач:

- повышение уровня доступности среднего профессионального образования для инвалидов и лиц с ограниченными возможностями здоровья;
- создание в колледже специальных условий, необходимых для получения среднего профессионального образования обучающихся инвалидностью и/или лиц с OB3, их социализации и адаптации;
- повышение качества среднего профессионального образования инвалидов и/или лиц с OB3;
- возможность формирования индивидуального образовательного маршрута для обучающегося с инвалидностью и/или лиц с OB3;
  - формирование в колледже толерантной инклюзивной культуры.

# 3. Характеристика профессиональной деятельности выпускника

- **3.1.** Области профессиональной деятельности выпускников: 10. Архитектура, проектирование, геодезия, топография и дизайн; 16. Строительство и жилищно-коммунальное хозяйство (в сфере благоустройства и озеленения населенных пунктов, реконструкции и содержании объектов ландшафтной архитектуры и других озелененных территорий); 13. Сельское хозяйство (в сфере выращивания посадочного материала древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности и газонных трав для использования в озеленении населенных пунктов).
  - 3.2. Соответствие профессиональных модулей присваиваемым квалификациям:

Наименование основных видов	Наименование профессиональных
деятельности	модулей
Техническое и организационное обеспечение	ПМ 01. Техническое и организационное
производства работ одного вида	обеспечение производства работ одного
(благоустройство, озеленение, техническое	вида (благоустройство, озеленение,
обслуживание, содержание) на территориях и	техническое обслуживание, содержание) на
объектах	территориях и объектах
Организация работ по выращиванию	ПМ 02. Организация работ по

древесно-кустарниковой, цве	гочно-	выращиванию древесно-кустарниковой,
декоративной растительности и газ	онных	цветочно-декоративной растительности и
трав в декоративном садоводстве		газонных трав в декоративном садоводстве
Освоение видов работ по одной	или	ПМ.03 Выполнение работ по профессии
нескольким профессиям ра	бочих,	17531 Рабочий зеленого хозяйства
должностям служащих		

# 4. Планируемые результаты освоения адаптированной образовательной программы

# 4.1. Общие компетенции

Код	Формулировка компетенции	Знания, умения
OK 01	Выбирать способы	Умения:
	решения задач	- распознавать задачу и/или проблему в
	профессиональной	профессиональном и/или социальном контексте;
	деятельности	- анализировать задачу и/или проблему и выделять её
	применительно к	составные части;
	различным контекстам	- определять этапы решения задачи; - выявлять и эффективно искать информацию,
	KOHICKCIAM	необходимую для решения задачи и/или проблемы;
		- составлять план действия;
		- определять необходимые ресурсы;
		- владеть актуальными методами работы в
		профессиональной и смежных сферах;
		- реализовывать составленный план;
		оценивать результат и последствия своих действий
		(самостоятельно или с помощью наставника)
		Знания:
		- актуальный профессиональный и социальный контекст,
		в котором приходится работать и жить;
		- основные источники информации и ресурсы для
		решения задач и проблем в профессиональном и/или
		социальном контексте; - алгоритмы выполнения работ в профессиональной и
		- алгоритмы выполнения расот в профессиональной и смежных областях;
		- методы работы в профессиональной и смежных сферах;
		- структуру плана для решения задач;
		- порядок оценки результатов решения задач
		профессиональной деятельности

ОК 02	Использовать	Умения:
OK 02		- определять задачи для поиска информации;
	современные	- определять задачи для поиска информации; - определять необходимые источники информации;
	средства поиска, анализа и	- планировать процесс поиска;
	интерпретации	- структурировать получаемую информацию;
	информации, и	- выделять наиболее значимое в перечне информации;
	информационные	- оценивать практическую значимость результатов
	технологии для	noucka;
	выполнения задач	- оформлять результаты поиска;
	профессиональной	- применять средства информационных технологий для
	деятельности	решения профессиональных задач;
		- использовать современное программное обеспечение.
		Знания:
		- номенклатура информационных источников,
		применяемых в профессиональной деятельности;
		- приемы структурирования информации;
		- формат оформления результатов поиска информации;
		- современные средства и устройства информатизации;
		- порядок их применения и программное обеспечение в
010.03	П	профессиональной деятельности.
OK 03	Планировать и	Умения:
	реализовывать	- определять актуальность нормативно-правовой
	собственное	документации в профессиональной деятельности;
	профессиональное и	применять современную научную профессиональную
	личностное развитие,	терминологию;
	предпринимательску	- определять и выстраивать траектории
	ю деятельность в	профессионального развития и самообразования;
	профессиональной	- выявлять достоинства и недостатки коммерческой идеи;
	сфере, использовать	- презентовать идеи открытия собственного дела в
	знания по правовой	профессиональной деятельности;
	финансовой	- оформлять бизнес-план;
	грамотности в	- рассчитывать размеры выплат по процентным ставкам
	различных	кредитования;
	жизненных ситуациях	- определять инвестиционную привлекательность
		коммерческих идей в рамках профессиональной
		деятельности;
		- презентовать бизнес-идею;
		- определять источники финансирования  Знания:
		- содержание актуальной нормативно-правовой
		документации; - современная научная и профессиональная
		- современная научная и профессиональная терминология;
		- возможные траектории профессионального развития и
		самообразования;
		- основы предпринимательской деятельности;
		- основы финансовой грамотности;
		<ul><li>- основы финансовой грамотности;</li><li>- правила разработки бизнес-планов;</li></ul>
		<ul><li>правила разработки бизнес-планов,</li><li>порядок выстраивания презентации;</li></ul>
		- порядок выстраивания презентации, - кредитные банковские продукты
ОК 04	Эффективно	Умения:
OK 04	взаимодействовать и	- организовывать работу коллектива и команды;
	работать в коллективе	- организовывать расоту коллектива и команды, - взаимодействовать с коллегами, руководством, клиентами
	1 *	в ходе профессиональной деятельности
	и команде	итонацания деятельности

		Знания:
		- психологические основы деятельности коллектива,
		психологические особенности личности;
		- основы проектной деятельности
OK 05	Осуществлять устную	Умения:
	и письменную	- грамотно излагать свои мысли и оформлять документы
	коммуникацию на	по профессиональной тематике на государственном
	государственном	языке;
	языке Российской	- проявлять толерантность в рабочем коллективе
	Федерации с учетом	Знания:
	особенностей	- особенности социального и культурного контекста;
	социального и	- правила оформления документов и построения устных
	культурного	сообщений
	контекста	
OK 06	Проявлять	Умения:
	гражданско-	- описывать значимость своей профессии для развития
	патриотическую	экономики и среды жизнедеятельности граждан
	позицию,	российского государства;
	демонстрировать	- проявлять и отстаивать базовые общечеловеческие,
	осознанное поведение	культурные и национальные ценности российского
	на основе	государства в современном сообществе;
	традиционных	- применять стандарты антикоррупционного поведения
	российских духовно-	Знания:
	нравственных	- сущность гражданско-патриотической позиции,
	ценностей, в том	общечеловеческих ценностей;
	числе с учетом	- значимость профессиональной деятельности по
	гармонизации	профессии для развития экономики и среды
	межнациональных и	жизнедеятельности граждан российского государства;
	межрелигиозных	- основы нравственности и морали демократического
	отношений,	общества;
	применять стандарты	- основные компоненты активной гражданско-
	антикоррупционного	патриотической позиции;
	поведения	- основы культурных, национальных традиций народов
		российского государства;
		- стандарты антикоррупционного поведения и
		последствия его нарушения
OK 07	Содействовать	Умения:
	сохранению	- соблюдать нормы экологической безопасности;
	окружающей среды,	- определять направления ресурсосбережения в рамках
	ресурсосбережению,	профессиональной деятельности по специальности;
	применять знания об	- оценить чрезвычайную ситуацию, составить алгоритм
	изменении климата,	действий и определять необходимые ресурсы для её
	принципы	устранения;
	бережливого	- осуществлять работу с соблюдением принципов
	производства,	бережливого производства;
	эффективно	- организовывать профессиональную деятельность с
	действовать в	учетом знаний об изменении климатических условий
	чрезвычайных	региона;
	ситуациях	- использовать энергосберегающие и ресурсосберегающие
		технологии в профессиональной деятельности по
		специальности.
<u> </u>		

		Знания:
		- правила экологической безопасности при ведении
		профессиональной деятельности;
		- основные ресурсы, задействованные в
		профессиональной деятельности;
		- пути обеспечения ресурсосбережения;
		- основные виды чрезвычайных событий природного и
		техногенного происхождения, опасные явления,
		порождаемые их действием;
		- основные направления изменения климатических
		условий региона
OK 08	Использовать	Умения:
	средства физической	- Использовать физкультурно-оздоровительную
	культуры для	деятельность для укрепления здоровья, достижения
	сохранения и	жизненных и профессиональных целей;
	укрепления здоровья	- Применять рациональные приемы двигательных
	в процессе	функций в профессиональной деятельности;
	профессиональной	- Пользоваться средствами профилактики
	деятельности и	перенапряжения, характерными для данной
	поддержания	специальности
	необходимого уровня	Знания:
	физической	
	-	- роль физической культуры в общекультурном,
	подготовленности	профессиональном и социальном развитии человека;
		- основы здорового образа жизни;
		- условия профессиональной деятельности и зоны риска
		физического здоровья для специальности;
		- средства профилактики перенапряжения
OK 09	Пользоваться	Умения:
	профессиональной	- понимать общий смысл четко произнесенных
	документацией на	высказываний на известные темы (профессиональные и
	государственном и	бытовые), понимать тексты на базовые профессиональные
	иностранных языках	темы;
		- участвовать в диалогах на знакомые общие и
		профессиональные темы;
		- строить простые высказывания о себе и о своей
		профессиональной деятельности;
		- кратко обосновывать и объяснять свои действия
		(текущие и планируемые);
		- писать простые связные сообщения на знакомые или
		интересующие профессиональные темы
		Знания:
		- правила построения простых и сложных предложений на
		профессиональные темы;
		- основные общеупотребительные глаголы (бытовая и
		профессиональная лексика);
		профессиональная лексика), - лексический минимум, относящийся к описанию
		<u>-</u>
		предметов, средств и процессов профессиональной
		деятельности;
		- особенности произношения;
1		
		правила чтения текстов профессиональной направленности

# 4.2. Профессиональные компетенции

Основные виды	Код и наименование	Показатели освоения компетенции
деятельности	компетенции	·
ВД 1.	ПК 1.1.	Практический опыт:
Техническое и	Выполнять подготовку к	- ознакомления с проектной и
организационное	производству работ	разрешительной документацией на
обеспечение	одного вида на	производство работ одного вида
производства	территориях и объектах	(благоустройство, озеленение, техническое
работ одного		обслуживание, содержание) на территориях
вида		и объектах;
(благоустройств		- определения потребности производства
о, озеленение,		работ одного вида (благоустройство,
техническое		озеленение, техническое обслуживание,
обслуживание,		содержание) на территориях и объектах;
содержание) на		- оформления заявок на материально-
территориях и		техническое обеспечение производства
объектах		работ одного вида (благоустройство,
		озеленение, техническое обслуживание,
		содержание) на территориях и объектах,
		включая средства индивидуальной защиты
		работников при производстве работ на
		территориях и объектах;
		- разработки и выдачи производственных
		заданий работникам на выполнение работ
		одного вида (благоустройство, озеленение,
		техническое обслуживание, содержание) на
		территориях и объектах.
		Умения:
		- определять номенклатуру и осуществлять
		расчет объемов (количества) и графика
		поставки строительных материалов,
		конструкций, изделий, оборудования и
		других видов материально-технических
		ресурсов в соответствии с
		производственными заданиями и
		календарными планами производства работ
		на территориях и объектах;
		- рассчитывать объемы производственных
		заданий в соответствии с имеющимися
		материально-техническими ресурсами,
		специализацией и квалификацией бригад,
		звеньев и отдельных работников;
		- определять соответствие технологии и
		результатов осуществляемых видов работ по
		благоустройству, озеленению, техническому
		обслуживанию и содержанию территорий и
		объектов нормативным техническим
		документам, техническим условиям,
		технологическим картам, картам трудовых
		процессов;
		- определять санитарное состояние
		территорий и объектов к началу
		производства работ в соответствии с
		методикой оценки согласно утвержденным

региональным или муниципальным нормативно-правовым документам.

#### Знания:

- государственные стандарты, нормативнотехническая документация по организации производства работ по благоустройству, озеленению, техническому обслуживанию и содержанию территорий и объектов;
- методы определения видов, сложности и объемов производственных заданий;
- требования к благоустройству и озеленению территорий различного назначения;
- порядок производства работ по благоустройству, озеленению, техническому обслуживанию и содержанию территорий и объектов;
- ассортимент деревьев, кустарников и травянистых растений, процессы жизнедеятельности растений, их зависимость от условий окружающей среды.

#### ПК 1.2.

Осуществлять оперативное управление производством работ одного вида на территориях и объектах

## Практический опыт:

- планирования производства работ технологического процесса в соответствии с инженерно-технической документацией на территориях и объектах:
- установления и доведение производственного задания до работников бригады, инструктирование работников по охране труда на территориях и объектах;
- установления сроков проведения работ по календарному графику производства работ в соответствии с временем года и погодными условиями на территориях и объектах;
- осуществления контроля за исполнением графиков производства работ на территориях и объектах;
- осуществления документального сопровождения производства работ на территориях и объектах;
- оформления результатов выполненных работ в виде исполнительной и рабочей документации на территориях и объектах;
- определения и документальное оформление повреждений элементов благоустройства и зеленых насаждений на территориях и объектах.

#### Умения:

- визуально определять санитарное состояние насаждений;
- определять техническое состояние элементов благоустройства и озеленения;
- определять необходимые методы ухода за насаждениями;
- документально сопровождать производства работ по благоустройству,

- озеленению, техническому обслуживанию и содержанию;
- использовать отраслевые справочники и базы данных по посадочному материалу, элементам благоустройства;
- анализировать содержание производственных задач, выбирать методы и средства их решения;
- использовать стандарты для оценки сортности саженцев древеснокустарниковой растительности и цветочной продукции.

#### Знания:

- требования охраны труда и пожарной безопасности при выполнении работ;
- методы оценки исправности применяемых машин, механизмов, средств малой механизации, ручного инструмента;
- правила производства озеленительных работ на благоустраиваемых объектах и территориях;
- правила санитарного содержания, обеспечения чистоты и порядка на благоустраиваемом объекте и территориях;
- правила эксплуатации и обслуживания машин, механизмов при производстве работ на объектах и территории;
- правила ведения исполнительной и учетной документации при производстве работ, проведении технического обслуживания, содержанию элементов благоустройства и озеленения.

#### ПК 1.3.

Контролировать качество производства работ одного вида на территориях и объектах

## Практический опыт:

- контроля за выполнением работ в соответствии с проектной документацией и производственным заданием на территориях и объектах;
- предварительной проверки соответствия ассортимента поставленного посадочного материала посадочной ведомости и его распределение по местам производства работ на территориях и объектах;
- предварительной проверки соответствия поставленных строительных материалов и деталей, расходных материалов, рабочей документации и распределения их по местам проведения производства работ на территориях и объектах;
- контроля сохранности существующих элементов благоустройства и зеленых насаждений в зоне проведения производства работ на территориях и объектах;
- контроля качества поставляемых материально-технических ресурсов для производства работ одного вида

- (благоустройство, озеленение, техническое обслуживание, содержание) на территориях и объектах;
- контроля за соблюдением технологий производства работ одного вида (благоустройство, озеленение, техническое обслуживание, содержание) на территориях и объектах;
- контроля санитарного состояния на территориях и объектах.

#### Умения:

- определять необходимые методы ухода за зелеными насаждениями;
- проводить оценку нарушений технологических процессов при производстве работ по благоустройству, озеленению, техническому обслуживанию и содержанию;
- визуально определять необходимость принятия мер по повышению качества уборки и содержания;
- обеспечивать наладку и регулирование прицепных и навесных орудий;
- использовать геодезические приборы для проверки разбивки и обеспечения уклонов дорожно-тропиночной сети по отметкам;
- определять техническое состояние элементов благоустройства на территориях и объектах, составлять акты технического состояния элементов благоустройства и состояния элементов озеленения.

#### Знания:

- государственные стандарты и нормативнотехническая документация по организации производства работ по благоустройству, озеленению, техническому обслуживанию и содержанию;
- современные технологии, в том числе инновационные, методы производства работ по благоустройству, озеленению, техническому обслуживанию и содержанию;
- методы оперативного и среднесрочного планирования производства работ по благоустройству, озеленению, техническому обслуживанию и содержанию;
- методы проведения обследования технического состояния элементов благоустройства и оценки состояния элементов озеленения;
- требования охраны труда и пожарной безопасности при производстве работ по благоустройству, озеленению, техническому обслуживанию и содержанию.

# ПК 1.4. Осуществлять

#### Практический опыт:

- материально-технического обеспечения

материальнотехническое обеспечение производства работ одного вида на территориях и объектах

- подготовки производства работ (благоустройство, озеленение, техническое обслуживание, содержание) на территориях и объектах;
- материально-техническое обеспечение производства работ по благоустройству и озеленению на территориях и объектах;
- материально-технического обеспечения производства работ по техническому обслуживанию и содержанию на территориях и объектах;
- обеспечения работников специальным ручным инвентарем, средствами малой механизации, машинами и механизмами для производства работ, средствами индивидуальной защиты согласно организационно-технологической документации на территориях и объектах;
- обеспечения необходимого объема растительного грунта в зоне озеленения на территориях и объектах.

#### Умения:

- разбираться в маркировке посадочного материала, поставляемых строительных материалов и деталей, расходных материалов, оборудования;
- применять стандарты для оценки сортности саженцев древеснокустарниковой растительности и цветочной продукции;
- производить визуальный и инструментальный контроль качества поставляемых материально-технических ресурсов для производства работ по благоустройству, озеленению, техническому обслуживанию и содержанию;
- определять потребность в материальнотехническом обеспечении производства работ по благоустройству, озеленению, техническому обслуживанию и содержанию на территориях и объектах, оформлять соответствующие заявки.

- порядок и методы использования измерительных приборов при проведении обследования технического состояния элементов благоустройства и оценки состояния элементов озеленения;
- назначение и порядок использования расходных материалов, инструментов, оборудования, применения средств индивидуальной защиты, необходимых для выполнения работ по благоустройству, озеленению, техническому обслуживанию и содержанию;
- ассортимент деревьев, кустарников и

	травянистых растений, процессы
	жизнедеятельности растений, их
	зависимость от условий окружающей среды;
	- агротехнические правила по содержанию и
ПК 1.5.	уходу за элементами озеленения.
Выполнять ру	Практический опыт: ководство - ознакомления работников с планом и
работниками	<u> </u>
производстве	
одного вида н	
территориях и	
	- распределенияе производственных заданий
	между бригадами, а также субподрядными
	организациями на территориях и объектах;
	- расстановки работников в соответствии с
	их квалификацией и производственными
	заданиями на осуществление работ на
	территориях и объектах;
	- контроля за соблюдением трудовой
	дисциплины работниками на территориях и
	объектах; - контроля за соблюдением графиков
	производства работ (благоустройство,
	озеленение, техническое обслуживание,
	содержание) на территориях и объектах;
	- определения нештатных ситуаций на
	территориях и объектах и своевременное
	информирование руководства в
	установленном порядке.
	Умения:
	- осуществлять документальное
	сопровождение производства работ одного
	вида (благоустройство, озеленение,
	техническое обслуживание, содержание);
	- проводить инструктаж по охране труда с
	оформлением журнала по охране труда в соответствии с действующим
	законодательством Российской Федерации и
	нормативными правовыми актами по охране
	труда;
	- обеспечивать своевременность
	оформления документов по учету рабочего
	времени работников;
	- координировать действия работников по
	сбору материалов и документов для
	подготовки исполнительной и учетной
	документации при производстве работ
	одного вида (благоустройство, озеленение,
	техническое обслуживание, содержание);
	- определять нештатные ситуации,
	связанные с отклонением от установленных
	регламентов при производстве работ одного
	вида (благоустройство, озеленение, техническое обслуживание солержание)

# Знания:

- трудовое законодательство Российской

техническое обслуживание, содержание).

Федерации и нормативные правовые акты, содержащие нормы трудового права; правила производства озеленительных работ на благоустраиваемых территориях и объектах; правила санитарного содержания, обеспечения чистоты порядка благоустраиваемых территориях и объектах; правила ведения исполнительной учетной документации при производстве одного (благоустройство, работ вида обслуживание, озеленение, техническое содержание); требования охраны труда, производственной санитарии и пожарной безопасности при производстве работ (благоустройство, озеленение, техническое обслуживание, содержание). ВД 2. ПК 2.1. Практический опыт: Организация Осуществлять - подготовки планов-графиков выполнения организацию работы работ декоративном работ по В садоводстве, выращиванию бригад в декоративном цветоводстве, питомниководстве; определения потребности в средствах садоводстве, древеснопроизводства и персонале для выполнения кустарниковой, цветоводстве, работ декоративном цветочнопитомниководстве садоводстве, цветоводстве, питомниководстве; декоративной разработки растительности, заданий ДЛЯ бригад газонных трав в декоративном садоводстве, цветоводстве, декоративном питомниководстве в соответствии с планомсадоводстве графиком работ; выдачи производственных заданий работникам бригад декоративном садоводстве, цветоводстве, питомниководстве; - контроля качества посадочного материала перед использованием в декоративном цветоводстве, садоводстве, питомниководстве оценки правильности перенесения ландшафтных проектов (проектов благоустройства) территории, проектов спортивных газонов в натуру; - контроля соответствия выполненных в декоративном садоводстве, цветоводстве, питомниководстве работ проектам технологическим требованиям; предложений разработки ПО совершенствованию организации труда в декоративном садоводстве, цветоводстве, питомниководстве; принятия корректирующих мер ПО устранению выявленных в ходе контроля качества технологических операций дефектов и недостатков в декоративном садоводстве, цветоводстве,

питомниководстве;

- формирования первичной отчетности по результатам выполнения работ в декоративном садоводстве, цветоводстве, питомниководстве.

#### Умения:

- устанавливать последовательность и календарные сроки проведения работ в декоративном садоводстве, цветоводстве, питомниководстве с учетом погодных условий;
- определять количество и виды расходных материалов, инструментов, оборудования, машин и механизмов для работ в декоративном садоводстве, цветоводстве, питомниководстве;
- оформлять заявки на материальнотехническое обеспечение работ в декоративном садоводстве, цветоводстве, питомниководстве;
- определять виды и объемы работ для бригад на день в декоративном садоводстве, цветоводстве, питомниководстве;
- осуществлять расчет объема работ для структурных подразделений в декоративном садоводстве, цветоводстве, питомниководстве;
- определять агротехнические требования к выполнению работ в декоративном садоводстве, цветоводстве, питомниководстве в соответствии с технологическими картами и регламентами;
- отбирать пробы посадочного материала древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности для контроля его качества стандартными методами;
- осуществлять измерение показателей качества посадочного материала древеснокустарниковой, цветочно-декоративной растительности стандартными методами;
- пользоваться измерительными инструментами при определении качества посадочного материала древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности в соответствии с инструкцией по эксплуатации инструментов;
- пользоваться методами и средствами контроля, в том числе цифровыми, при определении соответствия выполненных в декоративном садоводстве, цветоводстве, питомниководстве работ проектам и технологическим требованиям;
- выявлять причины дефектов и недостатков работ в декоративном садоводстве, цветоводстве, питомниководстве;
- вести документацию, в том числе в

электронном виде, по учету объема работ, расходования материалов в декоративном садоводстве, питомниководстве.

- технологии выполнения работ в декоративном садоводстве, цветоводстве, питомниководстве;
- оптимальные сроки проведения технологических операций по возделыванию древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности и газонных трав;
- назначение порядок применения И расходных материалов, инструмента, оборудования, машин механизмов, индивидуальной средств защиты, необходимых для выполнения работ в декоративном садоводстве, цветоводстве, питомниководстве;
- нормы времени (выработки) на выполнение работ в декоративном садоводстве, цветоводстве, питомниководстве;
- агротехнические требования к выполнению технологических операций в декоративном садоводстве, цветоводстве, питомниководстве;
- правила приемки посадочного материала древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности;
- стандартные методы определения качества посадочного материала древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности;
- стандартные требования, предъявляемые к качеству посадочного материала древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности;
- измерительные инструменты и правила их использования при определении качества посадочного материала древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности;
- методы и средства контроля, используемые при определении соответствия выполненных в декоративном садоводстве, цветоводстве, питомниководстве работ проектам и технологическим требованиям;
- факторы, влияющие на качество технологических операций в декоративном садоводстве, питомниководстве;
- организация труда в декоративном садоводстве, цветоводстве,

## питомниководстве;

- требования охраны труда в части, регламентирующей выполнение трудовых обязанностей.

#### ПК 2.2.

Контролировать процессы развития древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности и газонных трав в питомниках и цветочных хозяйствах

## Практический опыт:

- составления программы контроля развития древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности и газонных трав;
- установления календарных сроков проведения технологических операций в декоративном садоводстве, цветоводстве, питомниководстве с учетом погодных условий;
- оценки общего состояния древеснокустарниковой, цветочно-декоративной растительности и газонных трав, в том числе в стрессовых условиях;
- определения необходимости ремонта зеленых насаждений в зависимости от их состояния;
- определения видового состава сорной растительности и степени засоренности в декоративном садоводстве, цветоводстве, питомниководстве;
- проведения диагностики болезней древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности и газонных трав, определение степени развития болезней и их распространенности;
- определения видового состава вредителей, плотности их популяций, вредоносности и степени повреждения древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности и газонных трав;
- проведения почвенной диагностики условий питания древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности и газонных трав;
- определения сроков подготовки древеснокустарниковой и цветочно-декоративной растительности к холодному и теплому сезонам;
- определения потребности в проведении специальных мероприятий по защите древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности от неблагоприятных погодных условий в стрессовых ситуациях;
- проведения анализа и обработки результатов, полученных в ходе контроля процессов развития древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности и газонных трав;
- разработки предложений по совершенствованию технологических

процессов в декоративном садоводстве, цветоводстве, питомниководстве на основе результатов анализа контроля развития древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности и газонных трав;

- формирования электронной базы данных о состоянии древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности и газонных трав.

#### Умения:

- определять оптимальные сроки контроля состояния древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности и газонных трав;
- использовать визуальные и количественные методы оценки состояния древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности и газонных трав;
- пользоваться спутниковыми и аэрофотоснимками при оценке состояния древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности и газонных трав;
- определять видовой состав сорной растительности садово-парковых территорий, питомников и газонов;
- определять степень засоренности садовопарковых территорий, питомников и газонов глазомерным и количественным методом;
- идентифицировать поражение древеснокустарниковой, цветочно-декоративной растительности и газонных трав вредителями и болезнями;
- определять распространенность вредителей и болезней, вредоносность и пораженность ими древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности и газонных трав;
- пользоваться специальным оборудование при проведении почвенной диагностики условий питания растений в соответствии с правилами его использования;
- определять календарные сроки укрытия (раскрытия), окучивания (разокучивания), выкапывания и закладки на хранение древесно-кустарниковых и цветочно-декоративных растений в зависимости от погодных условий;
- выбирать способы защиты древеснокустарниковой, цветочно-декоративной растительности и газонных трав от стрессовых погодных условий;
- выявлять причинно-следственные связи

между состоянием древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности, газонных трав, воздействием факторов внешней среды и проводимыми технологическими мероприятиями;

- пользоваться общим и специальным программным обеспечением при формировании и ведении баз данных о состоянии древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности и газонных трав.

- оптимальные сроки проведения технологических операций в декоративном садоводстве, цветоводстве, питомниководстве;
- визуальные и количественные методы оценки состояния древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности и газонных трав;
- методы оценки состояния древеснокустарниковой, цветочно-декоративной растительности и газонных трав, в том числе с использованием дистанционного зондирования и аэрофотосъемки;
- классификация цветочно-декоративных растений и древесно-кустарниковых растений;
- виды сорной растительности садовопарковых территорий, питомников и газонов;
- методы определения засоренности садовопарковых территорий, питомников и газонов
- вредители и болезни древеснокустарниковой, цветочно-декоративной растительности и газонных трав;
- признаки поражения древеснокустарниковой, цветочно-декоративной растительности и газонных трав вредителями и болезнями;
- методы учета сорняков, вредителей и болезней древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности и газонных трав;
- методика проведения почвенной диагностики условий питания растений;
- погодные условия, при которых следует осуществлять подготовку древеснокустарниковой и цветочно-декоративной растительности к холодному и теплому сезонам;
- способы защиты древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности и газонных трав от стрессовых погодных условий и условия их реализации;

		- способы анализа и обработки информации, полученной в ходе контроля процессов развития древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности и газонных трав; - направления совершенствования технологических процессов в декоративном
		садоводстве, цветоводстве, питомниководстве; - порядок формирования электронных баз данных о состоянии древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной
		растительности и газонных трав; - требования охраны труда в части, регламентирующей выполнение трудовых обязанностей.
ВД.3 Освоение видов работ по одной или нескольким профессиям рабочих, должностям служащих 17531 Рабочий зеленого хозяйства	ПК.3.1 Выполнять работы по подготовке почвы к посадке и посеву древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности и газонных трав	Практический опыт: - Подготовка сельскохозяйственного (садового) инвентаря, необходимого для обработки почвы под древесно-кустарниковую, цветочно-декоративную растительность и газонные травы; - выполнение немеханизированных работ по созданию дренажных и оросительных систем в соответствии с ландшафтным проектом (проектом благоустройства) территории; - планировка поверхности почвы на участке немеханизированным способом в соответствии с ландшафтным проектом (проектом благоустройства) территории; - подготовка к внесению удобрительных материалов и почвоулучшающих добавок в соответствии с ландшафтным проектом (проектом благоустройства) территории; - приготовка к внесению удобрительных материалов и почвоулучшающих добавок в соответствии с ландшафтным проектом (проектом благоустройства) территории; - приготовление плодородного грунта для посадки и посева древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности; - внесение в почву и (или) распределение по поверхности удобрительных материалов и почвоулучшающих добавок, плодородного грунта; - обработка почвы немеханизированным способом на участке озеленения под посев и посадку древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности и газонных трав в соответствии с технологиями возделывания декоративных культур; - обработка почвы немеханизированным способом в питомниках под посев и посадку древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности в соответствии с технологиями производства посадочного материала декоративных культур;

культивационных сооружениях под посев и посадку древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности в соответствии с технологиями производства цветов и посадочного материала декоративных культур в защищенном грунте

#### Умения:

- подбирать сельскохозяйственный (садовый) инвентарь для выполнения заданных технологических операций по подготовке почвы к посеву (посадке) с учетом свойств почвы и типа растительности;
- осуществлять затачивание, мелкий ремонт сельскохозяйственного (садового) инвентаря для подготовки почвы;
- пользоваться сельскохозяйственным (садовым) ручным инвентарем при выполнении операций по обработке почвы немеханизированным способом в соответствии с правилами его использования;
- выполнять земляные работы по созданию дренажа, системы орошения с соблюдением норм охраны плодородного слоя почвы;
- укладывать (устанавливать) дренажные материалы, сооружения, установка которых не требует специальной подготовки, при создании дренажных и оросительных систем;
- выполнять срезку грунта, засыпку углублений с трамбовкой грунта, разравнивание грунта, проверку спланированной поверхности;
- производить растаривание, дробление, просеивание, взвешивание, смешивание удобрительных материалов;
- заготавливать компоненты плодородного грунта (дерн, плодородный слой почвы, торфоперегнойные компосты, песок) в соответствии с требованиями технологии;
- смешивать компоненты плодородного грунта в соотношениях, определенных требованиями технологии;
- выполнять основную и поверхностные обработки почвы, формирование борозд, гребней немеханизированным способом в соответствии с требованиями технологии при озеленении и производстве посадочного материала

- виды сельскохозяйственного (садового) ручного инвентаря, их назначение, правила подготовки и использования;
- порядок выполнения немеханизированных

- работ по созданию дренажа, системы орошения;
- требования стандартов к охране плодородного слоя почвы при проведении земляных работ;
- правила укладки дренажных материалов, специальных сооружений при создании дренажных и оросительных систем на участке;
- -технология планировки поверхности почвы при закладке декоративного сада и питомника;
- виды удобрительных материалов и правила подготовки их к внесению;
- порядок заготовки и подготовки к использованию компонентов плодородного грунта для посадки и посева древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности;
- составы грунтов (субстратов) для посева и посадки древесно-кустарниковой, цветочнодекоративной растительности, правила их приготовления;
- технологии внесения удобрительных материалов немеханизированным способом при озеленении территорий, производстве посадочного материала декоративных культур;
- виды обработок почвы при озеленении территории, производстве посадочного материала декоративных культур и правила их выполнения;
- правила использования сельскохозяйственного (садового) ручного инвентаря при выполнении операций по обработке почвы;
- агротехнические требования к выполнению операций по подготовке почвы на участках озеленения под посев и посадку древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности и газонных трав;
- агротехнические требования к выполнению операций по подготовке почвы в питомниках под посев и посадку древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности при производстве посадочного материала;
- агротехнические требования К выполнению операций по подготовке почвы (грунта) в культивационных сооружениях ПОД посев посадку древеснокустарниковой, цветочно-декоративной растительности при производстве цветов и посадочного материала В защищенном грунте;

	- требования охраны труда в части, регламентирующей выполнение трудовых
HIC 2.2	обязанностей
ПК.3.2 Выполнять	Практический опыт:
работы по посадке и	- подготовка сельскохозяйственного
посеву древесно-	(садового) инвентаря, необходимого для
кустарниковой,	посадки (посева) древесно-кустарниковой,
цветочно-декоративной	цветочно-декоративной растительности и
растительности и	газонных трав;
газонных трав	- подготовка борозд, лунок, посадочных ям,
	траншей для посадки и посева древесно-
	кустарниковой, цветочно-декоративной
	растительности и газонных трав;
	- выполнение работ по посеву и посадке
	древесно-кустарниковой, цветочно-
	декоративной растительности и газонных
	трав немеханизированным способом при
	озеленении территории;
	- выполнение работ по посеву и посадке
	древесно-кустарниковой, цветочно-
	декоративной растительности
	немеханизированным способом при
	производстве посадочного материала
	декоративных культур;
	- выполнение работ по посеву и посадке
	древесно-кустарниковой, цветочно-
	декоративной растительности в
	защищенном грунте при производстве
	цветов и посадочного материала
	декоративных культур;
	- выполнение работ по установке опор
	(шпалер, посадочных кольев), подвязке
	древесно-кустарниковой, цветочно-
	декоративной растительности после
	посадки;
	- полив древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности, газонных
	трав при посеве и посадке
	Умения:
	- подбирать сельскохозяйственный (садовый) инвентарь для выполнения
	_ ` _ ·
	заданных технологических операций по посеву и посадке древесно-кустарниковой,
	цветочно-декоративной растительности и
	газонных трав с учетом свойств почвы и
	типа растительности;
	- пользоваться сельскохозяйственным
	(садовым) ручным инвентарем при выполнении операций по посеву и посадке
	древесно-кустарниковой, цветочно-
	декоративной растительности и газонных
	трав немеханизированным способом в
	1
	1
	использования; - прикапывать посадочный материал
	(саженцы) древесно-кустарниковой
	древесно-кустарниковои

растительности в прикопочных траншеях с соблюдением агротехнических требований;

- высевать летники и многолетники с соблюдением агротехнических требований;
- высаживать рассаду цветочнодекоративных растений, в том числе в торфоперегнойных горшочках в грунт с соблюдением агротехнических требований;
- осуществлять посадку в грунт, ящики, горшки клубней, луковиц, клубнелуковиц, корневищ цветочно-декоративных растений с соблюдением агротехнических требований;
- осуществлять посев семян в школу сеянцев, посадку черенков, сеянцев и саженцев при производстве посадочного материала древесно-кустарниковых культур с соблюдением агротехнических требований;
- осуществлять посев семян древеснокустарниковых и цветочно-декоративных культур в ящики, горшки, грунт стеллажа в защищенном грунте с соблюдением агротехнических требований;
- осуществлять пикировку сеянцев декоративных культур в ящики, горшки, грунт стеллажа с соблюдением агротехнических требований;
- обрезать корни и кроны саженцев древесно-кустарниковых культур перед посадкой с использованием специальных инструментов;
- определять оптимальную высоту корневой шейки саженца относительно поверхности почвы при посадке деревьев и кустарников;
- формировать приствольные круги после посадки деревьев и кустарников с соблюдением агротехнических требований;
- определять нормы полива для древеснокустарниковой, цветочно-декоративной растительности, газонных трав с учетом свойств почвы при посеве и посадке

- -правила использования сельскохозяйственного (садового) ручного инвентаря при выполнении операций по посеву и посадке древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности и газонных трав;
- правила обустройства траншей для временной прикопки саженцев;
- -технология прикопки посадочного материала в прикопочных траншеях;
- технология подготовки борозд, лунок, посадочных ям, траншей для посева и посадки древесно-кустарниковой, цветочно-

декоративной растительности и газонных трав;

- технология обрезки корней и кроны саженцев деревьев и кустарников перед посадкой;
- технология посева и посадки древеснокустарниковой, цветочно-декоративной растительности и газонных трав при озеленении территорий;
- технологии посева семян в школу сеянцев, посадки черенков, сеянцев и саженцев при производстве посадочного материала декоративных культур;
- технология посева и посадки древеснокустарниковой, цветочно-декоративной растительности в защищенном грунте при производстве цветов и посадочного материала декоративных культур;
- правила устройства опор и подвязки к опорам древесно-кустарниковой, цветочнодекоративной растительности;
- техника полива древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности и газонных трав при посадке и посеве;
- агротехнические требования к выполнению операций по посеву и посадке древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности и газонных трав при озеленении территорий;
- агротехнические требования к выполнению операций по посеву семян в школу сеянцев, посадке черенков, сеянцев и саженцев при производстве посадочного материала декоративных культур;
- агротехнические требования к выполнению операций по посеву и посадке древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности в защищенном грунте при производстве цветов и посадочного материала декоративных культур;

требования охраны труда в части, регламентирующей выполнение трудовых обязанностей

ПК 3.3 Выполнять операции по уходу за древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительностью, газонами

#### Практический опыт:

- подготовка сельскохозяйственного (садового) инвентаря, инструментов и оборудования, необходимых для ухода за древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительностью, газонами;
- полив древесно-кустарниковой, цветочнодекоративной растительности и газонных трав во время ухода за растениями в соответствии с заданием;
- обработка почвы немеханизированным способом в процессе ухода за древеснокустарниковой, цветочно-декоративной

растительностью;

- прополка древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности и газонов;
- проведение различных видов обрезки древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности с использованием специальных инструментов;
- подкормка (обработка) древеснокустарниковой, цветочно-декоративной растительности и газонов сухими и жидкими удобрениями, биопрепаратами, стимуляторами роста;
- проведение мероприятий по защите зеленых насаждений от вредителей и болезней;
- лечение ран и дупел деревьев;
- защита древесно-кустарниковой, цветочнодекоративной растительности от неблагоприятных метеорологических условий;
- очистка территории озеленения от сухостойных и фаутных деревьев и кустарников

#### Умения:

- подбирать сельскохозяйственный (садовый) инвентарь, инструменты и оборудование для выполнения заданных технологических операций по уходу за древесно-кустарниковой, цветочнодекоративной растительностью и газонами;
- осуществлять затачивание, мелкий ремонт сельскохозяйственного (садового) инвентаря и инструментов для ухода за древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительностью и газонами;
- пользоваться сельскохозяйственным (садовым) ручным инвентарем и инструментами при уходе за древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительностью и газонами в соответствии с правилами его использования;
- пользоваться оборудованием, включая газонокосилки, кусторезки, бензопилы при уходе за древесно-кустарниковой, цветочнодекоративной растительностью и газонами в соответствии с инструкциями по эксплуатации оборудования;
- производить ежесменное техническое обслуживание оборудования, используемого при уходе за древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительностью и газонами, в соответствии с инструкциями по эксплуатации оборудования;
- производить окучивание, разокучивание,

- рыхление, перекопку почвы в процессе ухода за древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительностью с соблюдением агротехнических требований;
- идентифицировать сорные растения и сортовые примеси в процессе ухода за древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительностью и газонными травами;
- удалять сорные растения и сортовые примеси с одновременным рыхлением и без рыхления почвы;
- осуществлять профильную обрезку кроны, обрезку под естественный вид, обрезку с прореживанием, омолаживающую обрезку
- готовить растворы удобрений, биопрепаратов, стимуляторов роста заданной концентрации для подкормки (обработки) древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности и газонов;
- равномерно распределять сухие удобрения по поверхности почвы с соблюдением дозы внесения;
- производить опрыскивание растворами удобрений, биопрепаратов, стимуляторов роста с соблюдением дозы внесения;
- идентифицировать основные вредители и болезни древесно-кустарниковой, цветочнодекоративной растительности и газонных трав;
- осуществлять механическую очистку древесно-кустарниковой растительности от вредителей;
- накладывать ловчие пояса на деревья;
- готовить растворы ядохимикатов необходимой концентрации, отравленные приманки;
- производить обработку древеснокустарниковой, цветочно-декоративной растительности и газонных трав ядохимикатами с соблюдением агротехнических требований;
- раскладывать на территории озеленения, питомников отравленные приманки для борьбы с грызунами;
- выполнять расчистку, обеззараживание, замазывание (окрашивание, пломбирование) раны дерева или дупла;
- производить обвязку и укрытие древеснокустарниковой, цветочно-декоративной растительности с целью обеспечения благоприятных условий перезимовки;
- производить защиту древеснокустарниковой, цветочно-декоративной растительности от заморозков дымлением,

поливом, мульчированием;

- устанавливать защитные устройства от дождя, яркого солнца;
- валить деревья вручную или с использованием бензопилы с обрубкой сучьев и с раскряжевкой хлыстов;
- выполнять раскорчевку пней, выкапывание (корчевку) сухостойных деревьев, кустарников, живой изгороди;
- выполнять снегозадержание и уплотнение снега в приствольных кругах в питомниках декоративных культур

- виды сельскохозяйственного (садового) ручного инвентаря, их назначение, правила подготовки и использования;
- специальное оборудование, используемое при уходе за древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительностью и газонами, его назначение, правила эксплуатации и ежесменного технического обслуживания;
- техника полива древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности и газонных трав в процессе их вегетации;
- виды обработок почвы и правила их выполнения при уходе за древеснокустарниковой, цветочно-декоративной растительностью;
- внешний вид древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности, газонных трав и сорных растений;
- правила проведения прополок древеснокустарниковой, цветочно-декоративной растительности и газонных трав;
- -техника выполнения различных видов обрезки древесно-кустарниковых и цветочно-декоративных насаждений;
- правила приготовления растворов удобрений, биопрепаратов, стимуляторов роста заданной концентрации для подкормки (обработки) древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности и газонов;
- технология проведения подкормок (обработок) древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности и газонных трав удобрениями, биопрепаратами, стимуляторами роста;
- основные вредители и болезни древеснокустарниковой, цветочно-декоративной растительности и газонных трав и их внешние признаки;
- техника механической очистки (удаления) от вредителей древесно-кустарниковой растительности;

- правила изготовления, наложения и снятия
ловчих поясов;
- правила приготовления растворов
ядохимикатов и отравленных приманок;
- технология обработки древесно-
кустарниковой, цветочно-декоративной
растительности и газонных трав
ядохимикатами;
- правила раскладки отравленных приманок
на территории озеленения для борьбы с
грызунами;
- технология лечения ран и дупел деревьев;
- технология лечения ран и дупел деревьев, - способы защиты древесно-кустарниковой,
цветочно-декоративной растительности от
-
метеорологических явлений;
- технология проведения мероприятий по
защите древесно-кустарниковой, цветочно-
декоративной растительности от
неблагоприятных и опасных
метеорологических явлений;
- технология очистки территории
озеленения от сухостойных и фаутных
деревьев и кустарников;
- агротехнические требования к
выполнению операций по уходу за
древесно-кустарниковой, цветочно-
декоративной растительностью и газонными
травами на территориях озеленения и
благоустройства;
- агротехнические требования к
выполнению операций по уходу за сеянцами
и саженцами древесно-кустарниковой и
цветочно-декоративной растительности в
питомниках;
требования охраны труда в части,
регламентирующей выполнение трудовых
обязанностей

По окончании обучения выпускники с инвалидностью и/или ограниченными возможностями здоровья должны освоить те же области и объекты профессиональной деятельности, что и остальные выпускники, и быть готовыми к выполнению всех обозначенных в ФГОС СПО видов деятельности. Введение каких-либо дифференциаций и ограничений в адаптированных образовательных программах в отношении профессиональной деятельности выпускников инвалидов и выпускников с ограниченными возможностями здоровья не предусмотрено.

# 5. Структура адаптированной образовательной программы

# 5.1. Адаптированный рабочий учебный план

Адаптированный учебный план - документ, который определяет перечень, трудоемкость, последовательность и распределение по периодам обучения учебных дисциплин, курсов, профессиональных модулей, практик, иных видов учебной деятельности, формы промежуточной аттестации обучающихся.

Адаптированная образовательная программа включает: социально-гуманитарный цикл; адаптационный цикл; общепрофессиональный цикл; профессиональный цикл.

Адаптационный цикл представлен дисциплиной «Стратегии карьерно-профессиональной навигации».

Введение адаптационной дисциплины предназначено для дополнительной индивидуализированной коррекции нарушений учебных и коммуникативных умений, профессиональной и социальной адаптации обучающихся с ограниченными возможностями здоровья и инвалидов.

Для обучающихся инвалидов и лиц с ограниченными возможностями здоровья колледж устанавливает особый порядок освоения дисциплины "Физическая культура" с учетом состояния их здоровья и регламентируется локальным актом колледжа.

Адаптированный рабочий учебный план представлен в приложении 5

### 5.2. Адаптированный календарный учебный график

В адаптированном календарном учебном графике представлена последовательность реализации АОП по годам, включая теоретическое обучение, в том числе адаптационные дисциплины, практической подготовки, промежуточные и государственную итоговую аттестации, каникулы.

Адаптированный календарный учебный график представлен в приложении 5

## 5.3. Рабочая программа воспитания

**5.3.1** Цель рабочей программы воспитания — создание организационно-педагогических условий для формирования личностных результатов обучающихся, проявляющихся в развитии их позитивных чувств и отношений к российским гражданским (базовым, общенациональным) нормам и ценностям, закреплённым в Конституции Российской Федерации, с учетом традиций и культуры субъекта Российской Федерации, деловых качеств специалистов среднего звена, определенных отраслевыми требованиями (корпоративной культурой).

Залачи:

- формирование единого воспитательного пространства, создающего равные условия для развития обучающихся;
- организация всех видов деятельности, вовлекающей обучающихся в общественно-ценностные социализирующие отношения;
- формирование у обучающихся общих ценностей, моральных и нравственных ориентиров, необходимых для устойчивого развития государства;
  - усиление воспитательного воздействия благодаря непрерывности процесса воспитания.

Рабочая программа воспитания представлена в приложении 3

#### 5.5. Адаптированные рабочие программы дисциплин/профессиональных модулей

В рамках адаптированной образовательной программы разрабатываются программы всех учебных дисциплин/профессиональных модулей, указанных в адаптированном учебном плане.

Адаптированные рабочие программы профессиональных модулей представлены в приложении 1

Адаптированные рабочие программы учебных дисциплин представлены в приложении 2

#### 5.6. Рабочие программы адаптационных дисциплин

Рабочие программы адаптационных дисциплин составляются в том же формате, что и все рабочие программы других дисциплин и направлены на индивидуальную коррекцию учебных и коммуникативных умений и способствующие социальной и профессиональной адаптации обучающихся инвалидов и обучающихся с ограниченными возможностями здоровья.

Программа адаптационной дисциплины представлена в приложении 2

#### 6. Условия реализации адаптированной образовательной программы

## 6.1. Требования к материально-техническому обеспечению адаптированной образовательной программы

**6.1.1.** Специальные помещения представляют собой учебные аудитории, лаборатории, мастерские, оснащенные оборудованием, техническими средствами обучения для проведения занятий всех видов, предусмотренных адаптированной образовательной программой, в том числе групповых и индивидуальных консультаций, а также для проведения текущего контроля, промежуточной и государственной итоговой аттестации, помещения для организации самостоятельной и воспитательной работы.

#### Перечень специальных помещений

#### Кабинеты:

- социально-экономических дисциплин;
- иностранного языка;
- безопасности жизнедеятельности;
- ботаники с основами физиологии растений;
- почвоведения, земледелия и агрохимии;
- строительного дела и материалов;
- истории садово-паркового искусства;
- геодезии;
- декоративного растениеводства и питомниководства;
- декоративной дендрологии;
- менеджмента и предпринимательской деятельности;
- информационных технологий;
- технического и организационного обеспечения производства работ;
- организации работ по выращиванию растений.

#### Лаборатории:

- безопасности жизнедеятельности;
- строительного дела и материалов;
- почвоведения, земледелия и агрохимии;
- декоративной дендрологии;
- декоративного растениеводства и питомниководства.

#### Мастерские:

- комплексная мастерская для выполнения строительных, плотницких, инженерных, посадочных работ.

#### Полигоны:

- геодезический;
- организации работ по выращиванию растений.

#### Спортивный комплекс

спортивный зал;

открытый стадион широкого профиля с элементами полосы препятствий;

#### Залы

- библиотека, читальный зал с выходом в интернет;
- актовый зал;

и др.

**6.1.2.** Материально-техническое оснащение лабораторий, мастерских и баз практики по специальности

Колледж, реализующий программу по специальности 35.02.12 Садово-парковое и ландшафтное строительство, располагает материально-технической базой, обеспечивающей проведение всех видов дисциплинарной и междисциплинарной подготовки, лабораторной, практической работы обучающихся, предусмотренных учебным планом и соответствующей действующим санитарным и противопожарным правилам и нормам в разрезе выбранных траекторий.

Необходимый для реализации АОП перечень материально-технического обеспечения, включает в себя:

#### 6.1.2.1. Оснашение кабинетов

#### **Кабинет** «социально-экономических дисциплин» оснащен оборудованием:

- Автоматизированное рабочее место преподавателя с лицензионным программным обеспечением;
- посадочные места обучающихся (по количеству обучающихся);
- учебная доска;
- учебные наглядные пособия (таблицы, плакаты);
- тематические папки дидактических материалов;
- комплект учебно-методической документации;
- комплект учебников (учебных пособий) по количеству обучающихся.
- расходные материалы

## **Кабинет** «иностранного языка» оснащен оборудованием:

- автоматизированное рабочее место преподавателя с лицензионным программным обеспечением;
- посадочные места обучающихся (по количеству обучающихся);
- учебная доска;
- учебные наглядные пособия (таблицы, плакаты);
- тематические папки дидактических материалов;
- комплект учебно-методической документации;
- комплект учебников (учебных пособий) по количеству обучающихся.
- расходные материалы

## **Кабинет «безопасности жизнедеятельности»** оснащен оборудованием:

- автоматизированное рабочее место преподавателя;
- посадочные места обучающихся (по количеству обучающихся);
- учебная доска;
- учебные наглядные пособия (таблицы, плакаты);
- тематические папки дидактических материалов;
- комплект учебно-методической документации;
- комплект учебников (учебных пособий) по количеству обучающихся.
- компьютер с лицензионным программным обеспечением;
- мультимедиа проектор;
- приборы радиационной и химической разведки;
- табельные медицинские средства
- Комплекты индивидуальных средств защиты

- тренажер сердечно-легочной и мозговой реанимации
- макеты автомата Калашникова АК-74 00
- стационарные стенды
- расходные материалы

## Кабинет «ботаники с основами физиологии растений» оснащен оборудованием:

- посадочные места по количеству обучающихся,
- рабочее место преподавателя,
- доска, мел или маркеры,
- шкафы и тумбы для хранения учебных материалов,
- наглядные пособия,
- информационные стенды по дисциплине «Ботаника с основами физиологии растений»,
- раздаточные материалы,
- ноутбук или ПК с установленным ПО и доступом к сети Internet,
- мультимедийный проектор,
- мультимедийный экран,
- принтер,
- расходные материалы.

## Кабинет «почвоведения, земледелия и агрохимии» оснащен оборудованием:

- посадочные места по количеству обучающихся,
- рабочее место преподавателя,
- доска, мел или маркеры,
- шкафы и тумбы для хранения материалов,
- наглядные пособия,
- информационные стенды по дисциплине «Почвоведение с основами земледелия и агрохимии»,
- раздаточные материалы,
- ноутбук или ПК с установленным ПО и доступом к сети Internet,
- мультимедийный проектор,
- мультимедийный экран,
- принтер,
- расходные материалы.

#### Кабинет «строительного дела и материалов» оснащен оборудованием:

- посадочные места по количеству обучающихся,
- рабочее место преподавателя,
- шкафы и тумбы для хранения учебных материалов,
- комплект демонстрационных материалов технологий строительных процессов;
- учебные плакаты для демонстрации объёмно-планировочных решений, конструктивных схем и элементов зданий и сооружений;
- стенды с образцами строительных материалов,
- ноутбук или ПК с установленным ПО и доступом к сети Internet,
- мультимедийный проектор (рабочее место преподавателя),
- мультимедийный экран,
- принтер,
- интерактивная доска,
- расходные материалы.

#### **Кабинет** «истории садово-паркового искусства» оснащен оборудованием:

- посадочные места по количеству обучающихся,
- рабочее место преподавателя,
- интерактивная доска,
- шкафы, тумбы для хранения литературы и учебных материалов,
- наглядные пособия,
- раздаточные материалы,
- ноутбук или ПК с установленным ПО и доступом к сети Internet,
- мультимедийный проектор,
- мультимедийный экран,
- принтер,
- расходные материалы.

## **Кабинет** «геодезии» оснащен оборудованием:

- посадочные места по количеству обучающихся,
- рабочее место преподавателя,
- комплект учебно-наглядных пособий по дисциплине «Геодезия»,
- ноутбук или ПК с установленным ПО и доступом к сети Internet,
- мультимедийный проектор,
- мультимедийный экран,
- принтер,
- шкафы и тумбы для хранения учебных и раздаточных материалов,
- стеллажи для хранения оборудования,
- ПК с прикладным программным обеспечением по количеству обучающихся,
- рейка нивелирная,
- ориентир буссоль,
- рулетка стальная,
- рулетка геодезическая,
- лазерный дальномер,
- штатив по количеству нивелиров и теодолитов,
- нивелир оптический,
- нивелир лазерный,
- теодолит,
- теодолит электронный,
- отвес,
- отражатель,
- мерное колесо,
- стенд электрифицированный «Устройство и принцип работы нивелира»,
- стенд электрифицированный «Устройство и принцип работы теодолита»,
- расходные материалы.

#### **Кабинет** «декоративного растениеводства и питомниководства» оснащен оборудованием:

- посадочные места по количеству обучающихся,
- рабочее место преподавателя,
- доска, мел или маркеры,
- шкафы и тумбы для хранения литературы и учебных материалов,
- наглядные пособия,
- информационные стенды,
- раздаточные материалы,

- ноутбук или ПК с установленным ПО и доступом к сети Internet,
- мультимедийный проектор,
- мультимедийный экран,
- принтер,
- расходные материалы.

## Кабинет «декоративной дендрологии» оснащен оборудованием:

- посадочные места по количеству обучающихся,
- рабочее место преподавателя,
- доска, мел или маркеры,
- шкафы и тумбы для хранения литературы и учебных материалов,
- наглядные пособия,
- раздаточные материалы,
- ноутбук или ПК с установленным ПО и доступом к сети Internet,
- мультимедийный проектор,
- мультимедийный экран,
- принтер,
- расходные материалы.

## Кабинет «менеджмента и предпринимательской деятельности» оснащен оборудованием:

- посадочные места по количеству обучающихся,
- рабочее место преподавателя,

учебные стенды по дисциплине «Менеджмент и основы предпринимательской деятельности»,

- учебная и методическая литература,
- шкафы и тумбы для хранения литературы и учебных материалов,
- ноутбук или ПК с установленным ПО и доступом к сети Internet,
- мультимедийный проектор,
- мультимедийный экран,
- принтер,
- интерактивная доска,
- расходные материалы.

#### **Кабинет** «информационных технологий» оснащен оборудованием:

- автоматизированные рабочие места обучающихся,
- автоматизированное рабочее место преподавателя,
- комплект учебно-методической документации,
- комплект справочной и нормативной документации,
- информационные стенды,
- наглядные пособия по основным разделам курса,
- методические пособия для проведения практических занятий,
- шкаф для хранения методических, учебных, нормативных материалов,
- ноутбук или ПК с установленным ПО и доступом к сети Internet (для преподавателя),
- мультимедийный проектор,
- мультимедийный экран,
- принтер,
- средства телекоммуникации,
- колонки,
- интерактивная доска,
- ПК по количеству мест обучающихся с установленным ПО,

- мультимедийные обучающие программы и электронные учебные издания по основным разделам курса,
- расходные материалы.

## **Кабинет** «**Технического и организационного обеспечения производства работ**», оснащенный оборудованием:

- посадочные места по количеству обучающихся,
- рабочее место преподавателя,
- шкафы и тумбы для хранения литературы и учебных материалов,
- информационные стенды по дисциплине
- мультимедийный проектор,
- ноутбук или ПК с установленным ПО и доступом к сети Internet,
- мультимедийный экран,
- принтер,
- расходные материалы.

### **Кабинет** «Организации работ по выращиванию растений» оснащенный оборудованием:

- посадочные места по количеству обучающихся,
- рабочее место преподавателя,
- шкафы и тумбы для хранения литературы и учебных материалов,
- информационные стенды по дисциплине
- мультимедийный проектор,
- ноутбук или ПК с установленным ПО и доступом к сети Internet,
- мультимедийный экран,
- принтер,
- расходные материалы.

## 6.1.2.2. Оснащение помещений, задействованных при организации самостоятельной и воспитательной работы

## Кабинет самостоятельной работы оснащен:

- посадочными местами по максимальному количеству обучающихся в группах,
- ПК на половине посадочных мест для обучающихся с возможностью выхода в сеть «Интернет» и в электронную информационно-образовательную среду колледжа,
- расходные материалы.

#### Кабинет воспитательной работы оснащен:

- посадочные места по количеству обучающихся,
- рабочее место преподавателя,
- шкафы и тумбы для хранения литературы и методических пособий,
- ноутбук или ПК с установленным ПО и доступом к сети Internet (для преподавателя),
- мультимедийный проектор,
- мультимедийный экран,
- принтер,
- расходные материалы.

#### 6.1.2.3. Оснащение лабораторий

Лаборатория «Безопасности жизнедеятельности» оснащена оборудованием:

автоматизированное рабочее место преподавателя;

- посадочные места обучающихся (по количеству обучающихся);
- учебная доска;
- учебные наглядные пособия (таблицы, плакаты);
- тематические папки дидактических материалов;
- комплект учебно-методической документации;
- комплект учебников (учебных пособий) по количеству обучающихся.
- компьютер с лицензионным программным обеспечением;
- мультимедиа проектор;
- приборы радиационной и химической разведки;
- табельные медицинские средства
- Комплекты индивидуальных средств защиты
- тренажер сердечно-легочной и мозговой реанимации
- макеты автомата Калашникова АК-74 00
- стационарные стенды
- расходные материалы

### **Лаборатория** «Строительное дело и материалы» оснащена оборудованием:

- образцы строительных материалов (природные каменные, керамические, пескоцементы, бетон, сухие строительные смеси, песок, отсев, древесина, металлы и сплавы, лакокрасочные);
- оборудование для определения физических и механических свойствстроительных материалов;
- набор сит для определения гранулометрического состава песка.

### Лаборатория «Почвоведения, земледелия и агрохимии» оснащена оборудованием:

- Шкаф вытяжной;
- Шкаф АМ 2091;
- Стол лабораторный;
- Табурет лабораторный;
- Мойка лабораторная;
- Стол весовой;
- Шкаф лабораторный;
- Стойки лабораторные;
- Доска маркерная;
- Весы лабораторные AR 313060;
- Весы компактные НТ 500;
- Шкаф сушильный WTB Binder;
- Аквадистиллятор ДЭ-10-СПБ;
- Аквадистиллятор ДЭ-4-02 ЭМО;
- Иономер И-160 МИ;
- pH-метр pH-150 MA (комплект);
- Спектрофотометр СФ-46;
- Печь муфельная MLW LM 312.11;
- Орбитальный шейкер OS-10;
- Платформа Р-12/100;
- Платформа P-6/250;
- Электрод ионоселективный ЭКОМ-К;
- Электрод ионоселективный ЭКОМ-рН;
- Электрод сравнения Эрс-10101/3,5;
- кабель К80.4;

- Электрод ЭВЛ-1М3.1;
- Электрод ЭЛИС-121 К;
- Насос ручной для перекачки жидкостей;
- Центрифуга MLW Т 51.1;
- Весы аналитические Sartorius 1608 MP;
- Весы аналитические Sartorius 2004 MP;
- Фотометр плазменный ФПА-2-01;
- Шкаф сушильный ШС-80-01 СПУ по ТУ 9452-010-00141798-2005;
- pH-метр pH-150 MИ стандарт. к-т (преобразователь, термокомпенсатор, комб.pH-электрод, штатив);
  - Образцы почв для выполнения лабораторных работ,
  - расходные материалы.

### **Лаборатория** «Декоративной дендрологии» оснащена оборудованием:

- Стол для преподавателя;
- Стул для преподавателя;
- Стол двухместный для обучающихся;
- Стул для обучающихся;
- Шкаф книжный закрытый;
- Шкаф книжный открытый;
- Микроскоп МПС-1;
- микроскоп МИ-1;
- микроскопы МС-1;
- Учебный гербарий, включающий более 200 видов древесных и кустарниковых растений (15 комплектов);
- коллекция спилов древесных пород (110 видов, 15 комплектов);
- коллекция плодов и семян древесных растений (90 видов, 15 комплектов);
- Учебный гербарий (200 видов, 3000 листов);
- Систематический гербарий 560 видов, 6200 листов;
- Микротом LRB;
- Микроскоп исследовательский МБИ15;
- Микроскоп инвертированный;
- Микроскоп биологический;
- Стереомикроскоп;
- Проекционный микроскоп;
- Экран для проектора;
- Доска аудиторная,
- расходные материалы.

# **Лаборатория** «**Декоративного растениеводства и питомниководства»** оснащена оборудованием:

- Ассортимент горшечных растений;
- Гербарные папки с цветочно-декоративными и древесно-кустарниковыми образцами;
- Ассортимент луковичного, клубневого и клубнелуковичного вегетативного материла;
- Ассортимент семенного материала цветочно-декоративных и древесно-кустарниковых растений;
- Образцы почв, искусственных субстратов, стимуляторов и ингибиторов роста, органических и минеральных удобрений.

- Инвентарь по уходу за горшечными растениями: термометр, гигрометр, люксметр, лакмусовая бумага, этикетка-колышек (100 шт.), совок, сито, трамбовка, прививочный нож, пикировочные колышки (с копьеобразным железным наконечником), секатор, садовые ножницы, пинцеты, палочки, лейки (с различными насадками), пульверизатор, губки, тряпки, мензурки, весы, различные виды земель и мульчирующих материалов, бечевки, колышки (декоративные сетки, дуги, решетки и т.д.) для подвязки растений;
  - Энтомологические коллекции;
  - Фитопатологическая коллекция;
  - Список пестицидов и ядохимикатов;
  - Воронки, штативы, пинцеты, препаровальные иглы, покровные стекла, чашки Петри, химическая посуда;
  - Энтомологические пробирки;
  - Фильтровальная бумага;
  - Набор почвенных сит;
  - Фитогельминтологические сита;
  - Горшки, контейнеры, кашпо, балконные ящики, стеклянные емкости для композиции, сложные цветочницы, флорариумы, ящик Уорда, поддоны;
  - Различные виды земель и мульчирующих материалов;
  - Искусственные субстраты;
  - Стимуляторы и ингибиторы роста;
  - Органические и неорганические (минеральные) удобрения;
  - Дезинфицирующие средства для обработки цветочной посуды;
  - Садовый инструмент (лопаты, грабли, секаторы, ножовки),
  - расходные материалы.

### 6.1.2.4. Оснащение мастерских

Комплексная мастерская для выполнения строительных, плотницких, инженерных, посадочных работ представляет собой комплекс нескольких помещений:

- рабочая зона обучающихся,
- зона камнерезных станков (возможно совмещение с рабочей зоной),
- место для хранения растений,
- склад место для хранения расходных материалов,
- комната преподавателей,
- раздевалка,
- аудитория помещение для проведения лекций, собраний.

Рабочая зона обучающихся представляет собой площадку с рабочими местами. Минимальное количество рабочих мест – пять.

Рабочее место представляет собой короб с песком с габаритными размерами 6,0x5,0x0,4 м и прилегающей зоной вокруг по 2,0 м со всех сторон. Рабочее место выполняется из бруса 100x100 мм, внутрь засыпается песок сеяный.

Каждое рабочее место оборудовано розеткой 220В и автоматическим выключателем. К каждому рабочему месту подведена холодная вода (кран со шлангом и пистолетомраспылителем).

Рабочая зона обучающихся оснащена следующим оборудованием:

- рабочее место (короб с песком) не менее 5,
- система хранения для инструмента и рабочего инвентаря,
- стол письменный для преподавателя,
- стул по количеству рабочих мест,
- верстак металлический по количеству рабочих мест,

- нивелир лазерный по количеству рабочих мест,
- штатив геодезический по количеству рабочих мест,
- рейка нивелирная телескопическая по количеству рабочих мест,
- пила торцовочная со столом, подключенная к розетке 220B по одной на два рабочих места,
  - пылесос промышленный на каждую торцовочную пилу,
- станок камнерезный со столом, подключенный к розетке 220В по одному на два рабочих места,
- рохля с подъемным механизмом грузоподъемностью 2,5 т по одной на два рабочих места.
  - мусорный контейнер не менее 90 л по количеству рабочих мест,
  - часы электронные или механические настенные,
  - огнетушитель,
  - набор первой медицинской помощи.

Рабочая зона имеет освещение не менее 400 Лк на всей территории мастерской и дополнительное освещение в зоне размещения камнерезных станков.

Рабочее место рассчитано максимально на двух обучающихся и оснащено оборудованием:

- аккумуляторная дрель-шуруповерт 12V,
- аккумуляторная дрель-шуруповерт 18V,
- аккумуляторная эксцентриковая шлифмашинка 18V,
- аккумуляторный лобзик 18V,
- ведро пластиковое 12 л,
- грабли веерные с черенком,
- грабли садовые с черенком,
- закольник,
- захват универсальный для блоков и бордюров,
- зубило,
- излив для водопада,
- калькулятор,
- кельма,
- киянка резиновая 450 г,
- киянка резиновая 680 г и более,
- контейнер для хранения ручного инструмента,
- колышки разметочные,
- кувалда 1000 1500 г.
- лейка садовая,
- лопата совковая,
- лопата штыковая,
- малка (угломер-шаблон),
- метла садовая с черенком,
- метла хозяйственная с черенком,
- метр складной деревянный 2 м,
- молоток каменщика,
- молоток резиновый 900г,
- молоток слесарный,
- набор кусачки/пассатижи/плоскогубцы,
- набор отверток,
- набор сверл по дереву,

- набор бит,
- насос для фильтра, ручья, водопада,
- нож технический,
- ножевка по дереву,
- ножевка по металлу,
- ножницы бытовые,
- ножницы для ПНД труб,
- ножницы по металлу,
- плоскостной секатор,
- правило строительное 1,0 малюминиевое трапециевидное,
- правило строительное 1,2 малюминиевое трапециевидное,
- правило строительное 1,5 малюминиевое трапециевидное,
- правило строительное 2,0 2,5 м алюминиевое трапециевидное,
- разметочный карандаш,
- рулетка карманная 5 м, класс точности 2,
- рулетка карманная 8 м, класс точности 2,
- секатор садовый,
- скарпель,
- совок для сбора мусора,
- совок садовый,
- струбцины быстрозажимные,
- тачка строительная объемом 110 л грузоподъемностью 220 кг
- трамбовка ручная для уплотнения грунта,
- угломер-транспортир,
- угольник столярный,
- угольник строительный не менее 300мм,
- уровень каменщика 100 см,
- уровень строительный 100 см,
- уровень строительный 120 150 см,
- уровень строительный 40 см,
- уровень строительный 60 см,
- уровень строительный 80 см,
- уровень электронный 100 см,
- уровень-угломер,
- чаша магнитная,
- шлифовальные круги,
- шнур разметочный или леска,
- щетка-сметка.

Место для хранения растений организовано в помещении или на улице в теплое время года. Необходимое оснащение:

- стеллажи для цветов на колесиках,
- горшки рассадные,
- подведение холодной воды (кран, шланг для полива).

Склад – место для хранения расходных материалов, имеет широкий дверной проем для удобства перемещения материалов. Инертные расходные материалы хранятся на улице при условии, что площадка для хранения имеет ровную поверхность и удобный быстрый доступ к мастерской.

Необходимое оборудование:

- паллеты деревянные,

- стрейч-пленка,
- пленка строительная,
- биг-бэги для хранения сыпучих материалов,
- стеллажи.

### Минимальный перечень расходных материалов:

- плитка тротуарная 200х100 мм,
- брусчатка колото-пиленая 100х100 мм,
- плитка тротуарная 300х300 мм,
- бордюр тротуарный бетонный 1000х200х80,
- камень-плитняк толщиной 20-40 мм,
- бетонные блоки 390x190x188 мм,
- отсев гранитный фракцией 10-20 мм,
- отсев гранитный фракцией 30-50 мм,
- валун гранитный фракция: 50-70, 70-150, 150-300 мм,
- мульча из сосновой коры,
- бордюр пластиковый тротуарный с креплениями,
- бордюр пластиковый Кантри,
- геотекстиль в рулоне,
- пленка для водоема в рулоне,
- чаша для водоема,
- ПНД труба,
- расходные материалы для системы полива,
- шланг,
- растения в ассортименте (цветочная, травянистая, древесно-кустарниковая растительность в соответствии с сезоном),
  - газон рулонный (по сезону),
  - пиломатериалы брусок сухой строганый 20х40, 50х50, 50х70 хвоя,
  - пиломатериалы доска сухая строганая 100x25, 90x20, 70x20 xвоя,
  - саморезы по дереву 35, 50, 70 мм
  - диск алмазный для камнерезного станка,
  - наушники защитные,
  - наколенники,
  - перчатки хозяйственные,
  - перчатки для работы с почвой,
  - очки защитные,
  - маска-респиратор,
  - спецодежда (куртка, полукомбинезон),
  - специальная обувь с защитным металлоподноском,

## Комната преподавателей оснащена:

- место работы преподавателя (стол, стул),
- ноутбук с установленным ПО и подключенный к сети «Интернет»,
- принтер (МФУ).

#### Аудитория – помещение для проведения лекций, собраний оснащена:

- стол, стул по количеству обучающихся,
- стол, стул для преподавателя,
- доска-флипчарт (с набором бумаги и маркеров),

- мультимедийный проектор,
- мультимедийный экран.

Раздевалка для обучающихся оснащена:

- места для хранения личных и рабочих вещей,
- места для сидения (стул, лавка),
- раковина, или рукомойник с антибактериальными средствами и полотенцами.

## Спортивный зал:

№	Наименование оборудования	Техническое описание		
I Oc	І Основное оборудование			
1.	стенка гимнастическая; перекладина навесная универсальная	по разделам		
1.	для стенки гимнастической; гимнастические скамейки;			
	гимнастические снаряды; маты гимнастические; канат для			
	перетягивания; беговая дорожка			
2.	скакалки, палки гимнастические, мячи набивные, мячи для	по разделам		
2.	метания, гантели (разные); секундомеры;			
3.	кольца баскетбольные, щиты баскетбольные, рамы для	по разделам		
٥.	выноса баскетбольного щита или стойки баскетбольные,			
	защита для баскетбольного щита и стоек, сетки			
	баскетбольные, мячи баскетбольные, стойки волейбольные,			
	защита для волейбольных стоек, сетка волейбольная,			
	антенны волейбольные с карманами, мячи волейбольные;			
4.	оборудование и инвентарь открытого стадиона широкого	по разделам		
	профиля: ракетки для бадминтона, стартовые флажки или			
	стартовый пистолет, флажки красные и белые, палочки			
	эстафетные, нагрудные номера, тумбы «Старт-Финиш»,			
	«Поворот», рулетка металлическая, мерный шнур,			
	секундомеры			
	ехнические средства			
	овное оборудование			
1	- музыкальный центр	-1 ед.		
2	звуковая аппаратура	— 1 ед.		
3	презентационное оборудование (экран, мультимедиа	– 1 ед.,		
	проектор);			
4	компьютер с лицензионным программным обеспечением	- 1 ед.		
5	многофункциональный принтер	- 1 ед.		
	олнительное оборудование			
	(ополнительное оборудование			
Осн	овное оборудование			
Доп	олнительное оборудование			
	спортивная форма	комплект		

## Библиотека, читальный зал с выходом в интернет

№	Наименование оборудования	Техническое описание		
І Основное оборудование				
1	Посадочные места	по количеству		

	обучающихся
Автоматизированные рабочие места обучающихся,	00 мест
оснащенные компьютерной техникой с возможностью	
подключения к информационно-телекоммуникационной сети	
«Интернет» и обеспечением доступа в электронную	
информационно-образовательную среду образовательной	
организации (при наличии)	
Доска переносная	1 шт
ехнические средства (при необходимости)	
овное оборудование	
Компьютер библиотекаря с лицензионным программным	3 места
обеспечением	
Проектор	1 шт
Экран	1 шт
олнительное оборудование	
МФУ	1 шт
<b>С</b> ополнительное оборудован	
овное оборудование	
олнительное оборудование	,
расходные материалы	по направлениям мероприятий
	оснащенные компьютерной техникой с возможностью подключения к информационно-телекоммуникационной сети «Интернет» и обеспечением доступа в электронную информационно-образовательную среду образовательной организации (при наличии)  Доска переносная  ехнические средства (при необходимости)  овное оборудование  Компьютер библиотекаря с лицензионным программным обеспечением  Проектор  Экран  олнительное оборудование  МФУ  Дополнительное оборудование  олнительное оборудование  олнительное оборудование

## Актовый зал

Наименование оборудования	Техническое описание		
I Основное оборудование			
Сцена	- 1		
посадочные места	- 00 мест		
хнические средства			
овное оборудование			
акустическая система,	- 00 ед.		
звуковая аппаратура	- 00 ед.		
презентационное оборудование (экран, мультимедиа	– 00 ед.,		
проектор);			
компьютерная техника с возможностью подключения к	- 00 ед.		
информационно-телекоммуникационной сети «Интернет» и			
обеспечением доступа в электронную информационно-			
образовательную среду образовательной организации (при			
наличии)			
олнительное оборудование			
ополнительное оборудование			
Основное оборудование			
Дополнительное оборудование			
сценические костюмы	- 00 ед.		
	посадочные места  хнические средства  вное оборудование акустическая система, звуковая аппаратура презентационное оборудование (экран, мультимедиа проектор); компьютерная техника с возможностью подключения к информационно-телекоммуникационной сети «Интернет» и обеспечением доступа в электронную информационно- образовательную среду образовательной организации (при наличии)  кличельное оборудование ополнительное оборудование ополнительное оборудование		

## 6.1.2.5. В колледже предусмотрено материально-техническое оборудование общего пользования (для обучающихся с нарушением слуха)

- Индукционная петля ИС50С.
- Индукционная система для слабослышащих УС-50/К
- Аппарат звукоусиливающий воздушной и костной проводимости, и вибротактильного восприятия АВКТ-Д-01 "Глобус"
- Информационные сенсорные киоски

#### 6.1.2.6. Оснащение баз практик

Реализация АОП СПО предполагает обязательную учебную и производственную практику. Учебная практика реализуется в мастерских колледжа и оснащена оборудованием, инструментами, расходными материалами, обеспечивающими выполнение всех видов работ, определенных содержанием программ профессиональных модулей, в том числе оборудования и инструментов, используемых при проведении чемпионатов «Профессионалы» и указанных в инфраструктурных листах конкурсной документации по компетенции «Ландшафтный дизайн» (или их аналогов).

Производственная практика реализуется в организациях строительного профиля, обеспечивающих деятельность обучающихся в профессиональных областях: «Архитектура, проектирование, геодезия, топография и дизайн», «Строительство и жилищно-коммунальное хозяйство (в сфере благоустройства и озеленения населенных пунктов, реконструкции и содержании объектов ландшафтной архитектуры и других озелененных территорий)», «Сельское хозяйство (в сфере выращивания посадочного материала древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности и газонных трав для использования в озеленении населенных пунктов)».

Оборудование предприятий и технологическое оснащение рабочих мест производственной практики соответствует содержанию профессиональной деятельности и дает возможность обучающемуся овладеть профессиональными компетенциями по всем видам деятельности, предусмотренными программой, с использованием современных технологий, материалов и оборудования.

- 6.1.3. Возможна замена оборудования его виртуальными аналогами.
- **6.1.4** АОП СПО предусмотрено соблюдение требований к доступности зданий и сооружений колледжа и безопасного в них нахождения, в том числе:
- Обеспечение доступности прилегающей территории, входных путей, путей перемещения внутри здания для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья и инвалидов;
- Наличие специальных мест в аудиториях для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья и инвалидов;
- Наличие оборудованных санитарно-гигиенических помещений для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья и инвалидов;
- Наличие системы сигнализации и оповещения для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья и инвалидов.

Требования к доступности зданий, сооружений и безопасного в них нахождения реализованы в колледже следующим образом:

- Установлены специальные кнопки вызова персонала, посредством которых лица с

нарушением опорно-двигательного аппарата могут при необходимости, либо в экстренных случаях вызвать персонал для помощи.

- В санитарно-гигиенических помещениях, предназначенных для инвалидов, передвигающихся с помощью кресел-колясок, вспомогательных средств или приспособлений, установлены поручни, штанги, держатели для костылей.
- Установлены тактильные направляющие и указатели, внутренние и уличные пандусы в коридорах, помещениях и на входах.
  - Установлена пожарно-охранная сигнализация с учетом лиц с нарушением слуха и зрения
- Для передвижения обучающихся с НОДА используются подъёмные устройства и оборудование: лестничный гусеничный подъемник VimecRoby T09, кресло-коляска, коляскатрансформер CaterWil GTS3..
- **6.1.5.** К оборудованию рабочего места инвалида и/или лица с OB3 по слуху предъявляются требования: расстановка оборудования и мебели на рабочих местах должна обеспечивать безопасность и комфортность труда, не создавать помех для подхода, пользования, передвижения; станки; технические устройства должны иметь устойчивые безопасные конструкции, прочную установку и фиксацию, простой способ пользования; расположение полок на уровне плеч и не выше человеческого роста; столы и стулья должны быть оборудованы регулируемыми по высоте механизмами и др.

Рабочее место (при необходимости) должно быть обеспечено звукоусиливающей аппаратурой, визуальными индикаторами, которые преобразуют звуковые сигналы в световые, речевые сигналы в текстовую бегущую строку для ориентировки лиц с нарушениями слуха.

Оборудование ограждения движущихся механизмов, лестничных пролетов и других опасных зон в соответствии с действующими требованиями стандартов системы безопасности труда.

#### Организация рабочего места для обучающихся с нарушением слуха

- рекомендуется первая или вторая парта (около окна или в среднем ряду) с организацией достаточного пространства, чтобы обучающийся в условиях речевого полилога имел возможность поворачиваться и слухо-зрительно воспринимать речь окружающих
- расположение обучающегося таким образом, чтобы его лучше слышащее ухо было максимально приближено к педагогу на занятии (справа/слева от педагога)
- аудитория должна быть оборудована стационарной звукоусиливающей аппаратурой коллективного пользования
- учебная аудитория должна быть оборудована радиоклассом, компьютерной техникой, аудиотехникой (акустический усилитель и колонки), видеотехникой, документ-камерой, текстофонами
- оснащение аудитории мультимедийной аппаратурой: доска с проектором / интерактивная панель, компьютер с колонками и выходом в I№ter№et, средства для хранения и переноса информации (USB-накопители, принтер, сканер).
- специальное оборудование для занятий сурдопедагога и логопеда (зеркало, FM-системы, индикатор звучания ИНЗ, сурдологопедический тренажер «Дэльфа142», специальные компьютерные программы Hearthe World, Speech W и др.)

#### Технические и программные средства общего и специального назначения

- наушники с микрофоном
- мобильный радиокласс
- акустическая система (Система свободного звукового поля)
- информационная индукционная система

- текстофон
- видеотека учебных и других используемых в образовательном процессе видеофильмов с субтитрами
- мультимедийные средства приема-передачи учебной информации (проектор, телевизор, интерактивная панель, документ-камера и т.п.)
- сурдотехнические средства для компенсации утраченной или нарушенной слуховой функции

## 6.2. Требования к учебно-методическому обеспечению адаптированной образовательной программы

- **6.2.1.** Библиотечный фонд колледжа укомплектован печатными изданиями из расчета не менее 0,25 экземпляра каждого из изданий, указанных в рабочих программах дисциплин (модулей), практик, на одного обучающегося из числа лиц, одновременно осваивающих соответствующую дисциплину (модуль), проходящих соответствующую практику.
- B качестве основной литературы колледж использует учебники, учебные пособия, предусмотренные  $AO\Pi$ .
- В случае использования электронной информационно-образовательной среды допускается замена печатного библиотечного фонда с предоставлением права одновременного доступа не менее 25 процентов обучающихся к цифровой (электронной) библиотеке.

Обучающимся обеспечен доступ, в том числе в случае применения электронного обучения, дистанционных образовательных технологий, к современным профессиональным базам данных и информационным справочным системам, состав которых определяется в рабочих программах дисциплин (модулей) и подлежит обновлению.

**6.2.2** Обучающиеся инвалиды и лица с ограниченными возможностями здоровья обеспечены печатными и (или) электронными учебными изданиями, адаптированными (при необходимости) для обучения указанных обучающихся.

Адаптированная образовательная программа обеспечена учебно-методической документацией по всем учебным дисциплинам (модулям), видам практики, видам государственной итоговой аттестации.

**6.2.2.1** Требования к учебно-методическому и информационному обеспечению образовательной программы для обучающихся с нарушениями слуха

Учебные и информационные ресурсы

- учебники в электронном и печатном варианте
- учебные пособия, материалы для самостоятельной работы в печатной форме или в форме электронного документа
  - программы виртуальных лабораторных работ
  - учебные материалы в видеоформате с сурдопереводом или субтитрами
- система поддержки учебного процесса образовательной организации, функционирующая на программной образовательной платформе
  - электронные образовательные ресурсы
  - мультимедийные ресурсы
  - сервис видеоконференций
  - программное обеспечение для текстовой, голосовой и видеосвязи периодические издания в электронном и печатном варианте
- **6.2.3.** Перечень необходимого комплекта лицензионного и свободно распространяемого программного обеспечения, в том числе отечественного производства.

	No	Наименование	Код и наименование учебной	Количество
П	1/п	лицензионного и	дисциплины (модуля)	
		свободно		

	распространяемого		
	программного		
	обеспечения, в том числе		
	отечественного		
	производства		
1	Операционная	СГ.01 – История	по числу ПК
	системаWindows 7 и выше	СГ.02 – Иностранный язык	В
		СГ.03 – Безопасность	помещении
		жизнедеятельности	
		СГ.05 – Основы бережливого	
		производства	
		СГ.06 – Основы финансовой	
		грамотности	
		СГ.07 Основы философии	
		СГ. 08 Конструктор карьеры	
		ОПЦ.01 – Ботаника с основами	
		физиологии растений	
		ОПЦ.02 – Основы почвоведения,	
		земледелия и агрохимии	
		ОПЦ.03 – Строительное дело и	
		материалы	
		ОПЦ.04 – История садово-паркового	
		искусства	
		ОПЦ.05 – Геодезия	
		ОПЦ.06 – Декоративное	
		растениеводство и питомниководство	
		ОПЦ.07 – Декоративная дендрология	
		ОПЦ.08 – Основы менеджмента и	
		предпринимательской деятельности	
		ОПЦ.09 – Информационные технологии	
		в профессиональной деятельности	
		ОПЦ. 10 Экономика организации	
		ОПЦ. 11 Охрана труда	
		ОПЦ. 12 Маркетинг ландшафтных	
		услуг	
		ОПЦ. 13 Инженерная графика	
		ПМ.01 - Техническое и	
		организационное обеспечение	
		производства работ одного вида	
		(благоустройство, озеленение,	
		техническое обслуживание,	
		содержание) на территориях и объектах	
		ПМ.02 - Организация работ по	
		выращиванию древесно-кустарниковой,	
		цветочно-декоративной растительности,	
		газонных трав в декоративном	
		садоводстве	

		ПМ. 03 Выполнение работ по	
		профессии 17531 Рабочий зеленого	
		хозяйства	
2	Офисное приложение MS	аналогично вышеуказанному	по числу ПК
	Office		В
			помещении
3	Антивирусная программа	аналогично вышеуказанному	по числу ПК
	(на выбор организации)		В
			помещении
4	Программа-архиватор		по числу ПК
	(WinZip, WinRarи др.)	аналогично вышеуказанному	В
			помещении
5	Интернет - браузер (на	аналогично вышеуказанному	по числу ПК
	выбор организации)		В
			помещении
6	AdobeAcrobatDC	аналогично вышеуказанному	по числу ПК
			В
			помещении
7	САПР AutoCad версия	ОП.09 – Информационные технологии в	
	2018 и выше	профессиональной деятельности	
		ПМ.01 - Техническое и	
		организационное обеспечение	
		производства работ одного вида	
		(благоустройство, озеленение,	
		техническое обслуживание,	
		содержание) на территориях и объектах	
8	Adobe Photoshop CC 2018	ОП.09 – Информационные технологии в	
		профессиональной деятельности	
9	SketchUp	ОП.09 – Информационные технологии в	
		профессиональной деятельности	
10	3DMAX(версия на	ОП.09 – Информационные технологии в	
	усмотрение	профессиональной деятельности	
	образовательной		
	организации)		

## 6.3. Требования к практической подготовке обучающихся

- **6.3.1.** Практическая ΑОП подготовка при реализации направлена обучения, совершенствование модели практико-ориентированного усиление роли работодателей при подготовке специалистов среднего звена путем расширения компонентов (частей) образовательной программы, предусматривающих моделирование условий, непосредственно связанных с будущей профессиональной деятельностью, а также обеспечения условий для получения обучающимися практических навыков и компетенций, соответствующих требованиям, предъявляемым работодателями к квалификациям специалистов.
- **6.3.2.** Колледж самостоятельно проектирует реализацию АОП и ее отдельных частей (дисциплины, междисциплинарные курсы, профессиональные модули, практика и другие компоненты) в форме практической подготовки с учетом требований ФГОС СПО и специфики получаемой специальности.

- 6.3.3. Образовательная деятельность в форме практической подготовки:
- реализуется при проведении практических и лабораторных занятий, выполнении курсового проектирования, всех видов практики и иных видов учебной деятельности;
- предусматривает демонстрацию практических навыков, выполнение, моделирование обучающимися определенных видов работ для решения практических задач, связанных с будущей профессиональной деятельностью в условиях, приближенных к реальным производственным;
- включает в себя отдельные лекции, семинары, мастер-классы, которые предусматривают передачу обучающимся учебной информации, необходимой для последующего выполнения работ, связанных с будущей профессиональной деятельностью.
- **6.3.4.** Образовательная деятельность в форме практической подготовки организована на каждом курсе обучения, охватывая дисциплины, профессиональные модули, все виды практики, предусмотренные учебным планом АОП.
- **6.3.5.** Практическая подготовка организуется в учебных, учебно-производственных лабораториях, мастерских, учебных полигонах и иных структурных подразделениях колледжа, а также в специально оборудованных помещениях (рабочих местах) профильных организаций на основании договора о практической подготовке обучающихся, заключаемого между колледжем и профильной организацией, осуществляющей деятельность по профилю соответствующей образовательной программы.
- **6.3.6.** Результаты освоения адаптированной образовательной программы (ее отдельных частей) оцениваются в рамках промежуточной и государственной итоговой аттестации, организованных в том числе, в форме демонстрационного экзамена.

## 6.3.7 Требования к организации практической подготовки обучающихся с инвалидностью и/или ограниченными возможностями здоровья (организация практик)

Практическая подготовка обучающихся является обязательной составной частью АОП. Особенности проведения практической подготовки для обучающихся с инвалидностью и/или лиц с ОВЗ заключаются в решении задач трудовой реабилитации данной категории обучающихся, адаптации к реальным условиям работы, коммуникации в сфере профессиональной деятельности, формирование профессиональных навыков и компетенций в соответствии с индивидуальными особенностями и физическими возможностями обучающихся.

Организация практической подготовки для обучающихся с инвалидностью и/или лиц с ОВЗ проводится с учетом особенностей их психофизического развития, индивидуальных возможностей, состояния здоровья на основании рекомендаций МСЭ, включенных в ИПРА, заключений ПМПК, рекомендаций ППС определяющих степень способности к трудовой деятельности, при наличии заявления обучающегося (законного представителя) о необходимости предоставления специальных условий обучения с приложением документов, подтверждающих наличие у обучающегося индивидуальных особенностей (за исключением случаев, когда документы находятся в распоряжении профессиональной образовательной организации).

Продолжительность рабочего дня обучающихся при прохождении практической подготовки в организациях составляет: для инвалидов I и II групп не более 35 часов в неделю (ст. 92 ТК РФ).

В соответствии с ФГОС СПО по специальности 35.02.12 Садово-парковое и ландшафтное строительство для реализации АОП предусматриваются все виды учебной и производственной практической подготовки. Для инвалидов и/или лиц с ОВЗ форма проведения практической подготовки устанавливается колледжем с учетом особенностей психофизического развития, индивидуальных возможностей и состояния здоровья.

При необходимости могут быть предусмотрены иные типы практик дополнительно к установленным стандартом, если это предусмотрено АОП, индивидуальным учебным планом.

Специальные (особые) условия могут включать:

- 1) установление индивидуального графика и сроков прохождения практической подготовки;
- 2) проведение практической подготовки в отдельной инклюзивной группе или совместно с обучающимися, не имеющими ограничений здоровья, если это не создает трудностей при прохождении практической подготовки;
- 3) присутствие по месту прохождения практической подготовки ассистента, квалификация которого позволяет оказывать обучающемуся необходимую техническую и иную помощь (в т.ч. помощь в передвижении, знакомстве с учебными материалами, оформлении задания, коммуникациях с руководителями практической подготовки и др.) с учетом индивидуальных особенностей обучающегося;
- 4) создание специальных рабочих мест (при необходимости) с учетом характера выполняемых трудовых функций и ограничений здоровья в соответствии с Приказом Минтруда России №685н от 19 ноября 2013 г. «Об утверждении основных требований к оснащению (оборудованию) специальных рабочих мест для трудоустройства инвалидов с учетом нарушенных функций и ограничений их жизнедеятельности»;
- 5) использование адаптированных методов обучения и воспитания, специальных учебных пособий и дидактических материалов, в том числе специальных мультимедийных печатных средств совместно с оборудованием индивидуального и коллективного использования основанных на оптическом сканировании;
- 6) создание специальных условий для прохождения промежуточной аттестации по результатам практической подготовки и др.

На завершающем этапе профессионального образования может быть организована производственная адаптационная практическая подготовка со следующими задачами:

- овладения обучающимися с инвалидностью и (или) ограниченными возможностями здоровья профессиональной деятельностью на конкретном рабочем месте возможного постоянного трудоустройства;
- приобретения обучающимися опыта самостоятельной трудовой деятельности, социальной интеграции в профессиональной среде;
- индивидуализации рабочего места обучающемуся с инвалидностью для последующего рационального трудоустройства.

Производственно-адаптационная практическая подготовка проводится как специально организованная работа обучающихся с инвалидностью в режиме неполной занятости на месте возможного трудоустройства и носит индивидуальный характер.

При определении мест прохождения практической подготовки обучающимся, имеющим инвалидность, колледж учитывает рекомендации, данные результатам медико-социальной экспертизы, содержащиеся программе индивидуальной реабилитации инвалида, относительно рекомендованных условий и видов труда.

Промежуточная аттестация обучающегося с инвалидностью и/или лица с ОВЗ по итогам практической подготовки проводится в форме, адаптированной к ограничениям его здоровья (устно, письменно на бумаге, письменно на компьютере, в форме тестирования и т.п.). При необходимости предоставляется дополнительное время для подготовки ответа на защите отчета по практике.

В ходе проведения промежуточной аттестации практической подготовки предусмотрено: предоставление обучающимся печатных и/или электронных материалов в формах, разработанных в соответствии с ограничениями здоровья; использование индивидуальных средств и устройств, которые позволяют адаптировать материалы, а также осуществлять прием и передачу информации; увеличение продолжительности проведения аттестации; присутствие ассистента и оказание им помощи обучающемуся с инвалидностью и/или лица с ограниченными возможностями здоровья.

## 6.3.7.1 Требования к организации практической подготовке обучающихся с инвалидностью и/или ограниченными возможностями здоровья (нарушение слуха)

1. Предъявляются требования к оборудованию рабочего места: расстановка оборудования и мебели на рабочих местах должна обеспечивать безопасность и комфортность труда, не создавать помех для подхода, пользования, передвижения; станки, технические устройства должны иметь устойчивые безопасные конструкции, прочную установку и фиксацию, простой способ пользования; расположение полок на уровне плеч и не выше человеческого роста; столы и стулья должны быть оборудованы регулируемыми по высоте механизмами и др.

Рабочее место (при необходимости) должно быть обеспечено звукоусиливающей аппаратурой, визуальными индикаторами, которые преобразуют звуковые сигналы в световые, речевые сигналы в текстовую бегущую строку для ориентировки лиц с нарушениями слуха. Оборудование ограждения движущихся механизмов, лестничных пролетов и других опасных зон в соответствии с действующими требованиями стандартов системы безопасности труда.

- 2. Создаются специальные условия (при необходимости) в процессе организации и проведения практической подготовки:
- использование средств программного и методического обеспечения образовательного процесса, которые увеличивают наглядность обучения и активизируют использование всех доступных видов коммуникации;
  - дублирование звуковой справочной информации различной визуальной наглядностью;
- наличие наглядного сопровождения изучаемого материала: схемы, таблицы, графики, опорные конспекты, раздаточный материал;
  - деление изучаемого материала на небольшие блоки;
  - обеспечение работы со зрительными образами;
- сочетание на занятиях всех видов речевой деятельности (говорения, слушания, чтения, письма) на основе зрительного восприятия лица говорящего.

Территория ПОО, профильного предприятия/ организации должна быть оснащена системой ориентиров и визуальной информации и предупреждения о возможных источниках опасности и препятствиях. Текстовая информация должна быть максимально краткой. Ориентиры-указатели направления движения — однотипные для всего здания. Размеры указателей и знаков должны обеспечить непрерывность и адекватность информации.

- 3. Реализуются технологии активизации речевой деятельности: соблюдение режима слухозрительного восприятия речи, который включает в себя использование различных видов коммуникации; перевод письменной речи в устную и наоборот; использование специальных программ.
- 4. Используются технологии индивидуализации обучения: учет темпов работы и утомляемости, предоставление дополнительных консультаций.
- 5. Противопоказаниями к прохождению практической подготовки лицами с нарушениями слуха являются: неблагоприятный микроклимат, повышенная влажность воздуха, условия низкого или высокого атмосферного давления; работа в горячих цехах, на высоте, под землей, на производствах с воздействием мощного производственного шума, вибрации, ультразвука, инфразвука, ионизирующего и неионизирующего излучения; работа, требующая повышенного внимания и напряжения, высокий темп труда; выраженные статические и динамические нагрузки, работу на высоте и др.

## 6.4. Требования к организации воспитания обучающихся

Воспитание обучающихся при освоении ими адаптированной образовательной программы осуществляется на основе включаемых в адаптированную образовательную программу рабочей программы воспитания и календарного плана воспитательной работы, разрабатываемых и утверждаемых с учетом включенных в примерную образовательную программу, включенную в

реестр примерных образовательных программ, примерной рабочей программы воспитания и примерного календарного плана воспитательной работы.

# 6.5. Требования к кадровым условиям реализации адаптированной образовательной программы

6.5.1. Реализация образовательной программы обеспечивается педагогическими работниками колледжа, а также лицами, привлекаемыми к реализации образовательной программы на иных условиях, в том числе из числа руководителей и работников организаций, направление деятельности которых соответствует области профессиональной деятельности: «Архитектура, проектирование, геодезия, топография и дизайн»; «Строительство и жилищнокоммунальное хозяйство (в chepe благоустройства и озеленения населенных пунктов, реконструкции и содержании объектов ландшафтной архитектуры и других озелененных территорий)»; «Сельское хозяйство (в сфере выращивания посадочного материала древесно-кустарниковой, цветочно-декоративной растительности и газонных трав ДЛЯ использования озеленении населенных пунктов)», и имеющими стаж работы в данной профессиональной области не менее трех лет.

Квалификация педагогических работников колледжа отвечает квалификационным требованиям, указанным в квалификационных справочниках и (или) профессиональных стандартах (при наличии).

Педагогические работники, привлекаемые к реализации образовательной программы, получают дополнительное профессиональное образование по программам повышения квалификации не реже одного раза в три года с учетом расширения спектра профессиональных компетенций, в том числе в форме стажировки в организациях, направление деятельности которых соответствует области профессиональной деятельности, указанной в пункте 1.14 ФГОС СПО, а также в других областях профессиональной деятельности и (или) сферах профессиональной деятельности при условии соответствия полученных компетенций требованиям к квалификации педагогического работника.

Доля педагогических работников (в приведенных к целочисленным значениям ставок), имеющих опыт деятельности не менее трех лет в организациях, направление деятельности которых соответствует области профессиональной деятельности, указанной в пункте 1.14 ФГОС СПО, в общем числе педагогических работников, обеспечивающих освоение обучающимися профессиональных модулей образовательной программы, составляет не менее 25 процентов.

**6.5.2** Все педагогические работники, отвечающие за освоение обучающимися с инвалидностью и/или лица с ОВЗ профессионального учебного цикла, имеют опыт профессиональной деятельности в организациях соответствующей профессиональной сферы.

Руководящие и педагогические работники колледжа проходят стажировку и/или обучение по дополнительным профессиональным программам повышения квалификации по вопросам инклюзивного образования в профильных организациях не реже 1 раза в 3 года.

Педагогические работники, участвующие в реализации АОП СПО ознакомлены с психолого-физиологическими особенностями обучающихся инвалидов и обучающихся с ОВЗ и учитывают их при организации образовательного процесса.

Педагогические работники ознакомлены с технологическими, методическими и психологическими аспектами обучения, учитывая специфические особенности обучения, в зависимости от имеющихся у обучающихся ограничений возможностей здоровья. Все преподаватели колледжа, участвующие в реализации адаптированной образовательной программы среднего профессионального образования, имеют следующие необходимые знания:

- об особенностях психофизического развития обучающихся, относящихся к разным нозологическим группам;
  - в области методик, технологий, подходов в организации образовательного процесса для

обучающихся, относящихся к разным нозологическим группам;

- о специфическом инструментарии и возможностях, позволяющих технически осуществлять процесс обучения.

С целью комплексного сопровождения образовательного процесса обучающихся с инвалидов и/или лиц с ОВЗ и в рамках реализации адаптированной образовательной программы привлекаются специалисты психолого-педагогического, в том числе тьюторского, сопровождения: педагоги-психологи, социальные педагоги, тьюторы, ассистенты, специалисты по специальным техническим и программным средствам обучения, педагоги-дефектологи и другие специалисты (при необходимости).

- **6.5.3** Инструктор по физической культуре (адаптивной физической культуре) определяет содержание занятий физической культурой с учетом возраста, подготовленности, индивидуальных и психофизических особенностей и интересов обучающихся с инвалидов и/или лиц с ОВЗ, ведет работу по овладению ими навыками и техникой выполнения физических упражнений, формирует их нравственно-волевые качества.
- **6.5.4** Порядок работы специалистов по сопровождению обучающихся с инвалидов и/или лиц с OB3 в рамках реализации адаптированной образовательной программы определяется локальными актами колледжа.

## 7. Формирование оценочных материалов для проведения государственной итоговой аттестации

- **7.1.** Государственная итоговая аттестация (далее ГИА) проводится по завершении всего курса обучения по направлению подготовки. В ходе ГИА оценивается степень соответствия сформированных компетенций выпускников требованиям ФГОС СПО.
- **7.2.** Государственная итоговая аттестация проводится в форме демонстрационного экзамена и защиты дипломного проекта (работы).

Требования к содержанию, объему и структуре выпускной квалификационной работы колледж определяет с учетом АОП СПО.

Государственная итоговая аттестация завершается присвоением квалификации специалиста среднего звена: техник.

**7.3.** Для государственной итоговой аттестации колледжем разрабатывается программа государственной итоговой аттестации и фонды оценочных средств.

Задания для демонстрационного экзамена разрабатываются на основе профессиональных стандартов и с учетом оценочных материалов, разработанных оператором, при условии наличия соответствующих профессиональных стандартов и материалов.

**7.4.** Оценочные средства для проведения ГИА включают типовые задания для демонстрационного экзамена, примеры тем дипломных работ, описание процедур и условий проведения государственной итоговой аттестации, критерии оценки.

Оценочные средства для проведения ГИА приведены в приложении 4.

**7.5** Для выпускников с инвалидностью и/или лиц с ОВЗ государственная итоговая аттестация проводится с учетом особенностей психофизического развития, индивидуальных возможностей и состояния здоровья таких выпускников.

Выпускники с инвалидностью и/или лица с ОВЗ сдают демонстрационный экзамен в соответствии с комплектами оценочной документации с учетом особенностей психофизического развития, индивидуальных возможностей и состояния здоровья (далее - индивидуальные особенности) таких обучающихся.

При подготовке и проведении демонстрационного экзамена обеспечивается соблюдение требований, закрепленных в статье 79 «Организация получения образования обучающимися с

ограниченными возможностями здоровья» Закона об образовании и разделе V Порядка проведения государственной итоговой аттестации по образовательным программам среднего профессионального образования приказа Министерства образования и науки Российской Федерации от 16 августа 2013 г. № 968, определяющих порядок проведения государственной итоговой аттестации для выпускников из числа лиц синвалидов и/или лиц с OB3.

При проведении демонстрационного экзамена для инвалидов и/или лиц с OB3 и при необходимости предусматривается возможность создания дополнительных условий с учетом индивидуальных особенностей.

Перечень оборудования, необходимого для выполнения задания демонстрационного экзамена, может корректироваться, исходя из требований к условиям труда лиц с инвалидов и/или лиц с ОВЗ. Соответствующий запрос по созданию дополнительных условий для обучающихся с инвалидов и/или лиц с ОВЗ направляется колледжем в адрес организаторов при формировании заявки на проведение демонстрационного экзамена.

Для обеспечения проведения демонстрационного экзамена в дополнение к ассистенту(помощнику) по оказанию технической помощи, при необходимости привлекаются специалисты сопровождения инвалидов и лиц с ограниченными возможностями здоровья и инвалидов: тьюторы, психологи, социальные педагоги, тифлосурдопереводчики и др. сопровождающие лица.

При проведении ГИА обеспечивается соблюдение следующих общих требований:

- проведение ГИА для выпускников с OB3, выпускников из числа детей-инвалидов и инвалидов в одной аудитории совместно с выпускниками, не имеющими ограниченных возможностей здоровья, если это не создает трудностей для выпускников при прохождении ГИА;
- присутствие в аудитории, центре проведения экзамена ассистентов, оказывающих инвалидам и /или лицам с ограниченными возможностями здоровья необходимую техническую помощь с учетом их индивидуальных особенностей (занять рабочее место, передвигаться, прочитать и оформить задание, общаться с членами ГЭК, членами экспертнойгруппы);
- пользование необходимыми выпускникам техническими средствами при прохождении ГИА с учетом их индивидуальных особенностей;
- обеспечение возможности беспрепятственного доступа выпускников в аудитории, туалетные и другие помещения, а также их пребывания в указанных помещениях (наличие пандусов, поручней, расширенных дверных проемов, лифтов, при отсутствии лифтов аудитория должна располагаться на первом этаже, наличие специальных кресел и других приспособлений);
- увеличение продолжительности экзамена с учетом нозологии и рекомендаций ППС или ППк;
- организацию питания и перерывов для проведения необходимых лечебных и профилактических мероприятий во время проведения экзамена (порядок организации питания (место и форма) и перерывов для проведения необходимых лечебных и профилактических мероприятий для обучающихся с инвалидов и/или лиц с ОВЗ определяется органами исполнительной власти субъектов Российской Федерации, осуществляющими государственное управление в сфере образования, самостоятельно);
  - присутствие, при необходимости, одного из родителей (законных представителей);

Программа государственной итоговой аттестации доводится до сведения обучающихся не позднее, чем за шесть месяцев до начала проведения процедур.

Выпускники или родители (законные представители) выпускников инвалидов и/или лиц с ограниченными возможностями здоровья не позднее чем за 3 месяца до начала ГИА подают письменное заявление о необходимости создания для них специальных условий при проведении

государственной итоговой аттестации.

Для создания специальных условий при проведении ГИА выпускнику необходимо наличие заключения ПМПК с учетом особых образовательных потребностей и индивидуальной ситуации развития (статус обучающегося с ОВЗ) или подтвержденная федеральным государственным учреждением медико-социальной экспертизы инвалидность (оригинал / заверенная копия справки, подтверждающая факт установления инвалидности).

В программе ГИА определен порядок проведения ГИА для выпускников из числа лиц с инвалидов и/или лиц с ОВЗ в условиях проведения электронного обучения и дистанционных образовательных технологий.

В программе ГИА указываются условия проведения демонстрационного экзамена для обучающихся инвалидов и лиц с ОВЗ, включая:

- механизм создания специальных условий при проведении демонстрационного экзамена с использованием электронного обучения и дистанционных образовательных технологий;
- обеспечение специальными техническими средствами при прохождении государственной итоговой аттестации с учетом индивидуальных особенностей обучающихся инвалидностью и/или лица с OB3;
- привлечение ассистентов или волонтеров для дистанционного сопровождения лиц с ограниченными возможностями здоровья и инвалидов при проведении демонстрационного экзамена;
  - наличие специального графика выполнения задания и др.

### 7.6 Для лиц с нарушениями слуха:

- организация питания и перерывов для проведения необходимых лечебных и профилактических мероприятий во время проведения экзамена;
- для глухих и слабослышащих обеспечивается наличие звукоусиливающей аппаратуры коллективного пользования, при необходимости предоставляется звукоусиливающая аппаратура индивидуального пользования;
- привлечение, при необходимости, ассистента-сурдопереводчика (для глухих и слабослышащих участников экзамена).

## 8. Характеристика социокультурной среды, обеспечивающей социальную адаптацию инвалидов и обучающихся с ограниченными возможностями здоровья

В Колледже выстроена эффективная система психолого-педагогического сопровождения обучающихся с ОВЗ и инвалидов, которую осуществляют специалисты высокой квалификации: психолог, социальный педагог, тьютор, мастера производственного обучения, преподаватели и включает в себя: социально-педагогическую и психологическую реабилитацию (социальная диагностика и консультирование; правовая защита обучающихся; диагностика эмоционального состояния; разработка индивидуальной программы; оказание психологической помощи и поддержки обучающимся в сложных жизненных ситуациях; психологическая поддержка студентов в учебном процессе; специфические методические приемы и средства обучения; дисциплины коррекционной направленности по развитию познавательной активности, межличностного общения, расширению социальных связей и т.д.).

Важным фактором социальной адаптации является индивидуальная поддержка обучающихся инвалидов и обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, которая носит название "сопровождение". Сопровождение привязано к структуре образовательного процесса, определяется его целями, построением, содержанием и методами, имеет предупреждающий характер и особенно актуально, когда у обучающихся инвалидов и

обучающихся с ограниченными возможностями здоровья возникают проблемы учебного, адаптационного, коммуникативного характера, препятствующие своевременному формированию необходимых компетенций. Сопровождение носит непрерывный и комплексный характер:

- организационно-педагогическое сопровождение направлено на контроль учебы обучающегося инвалида или обучающегося с OB3 в соответствии с графиком учебного процесса в условиях инклюзивного обучения;
- психолого-педагогическое сопровождение осуществляется для обучающихся инвалидов и обучающихся с OB3, имеющих проблемы в обучении, общении и социальной адаптации и направлено на изучение, развитие и коррекцию личности обучающегося и адекватность становления его компетенций;
- социальное сопровождение решает широкий спектр вопросов социального характера, от которых зависит успешная учеба инвалидов и лиц с ограниченными возможностями здоровья в образовательной организации. Это содействие в решении транспортных вопросов, социальные выплаты, выделение материальной помощи, вопросы стипендиального обеспечения, назначение именных и целевых стипендий различного уровня, организация досуга, летнего отдыха обучающихся инвалидов и обучающихся с ограниченными возможностями здоровья и вовлечение их в студенческое самоуправление, организация волонтерского движения и т.д.

Для осуществления личностного, индивидуализированного социального сопровождения обучающихся инвалидов и обучающихся с ОВЗ колледж внедряет такую форму сопровождения, как волонтерское движение среди студенчества. Волонтерское движение не только способствует социализации инвалидов, но и влияет на развитие общекультурного уровня у остальных обучающихся, формируетгражданскую, правовую и профессиональную позицию готовности всех членов коллектива к общению и сотрудничеству, к способности толерантно воспринимать социальные, личностные и культурные различия.

Инвалиды и обучающиеся с ОВЗ имеют возможность принимать участие в студенческом самоуправлении, спортивных секциях и творческих коллективах. В колледже организовано привлечение обучающихся инвалидов и обучающихся с ограниченными возможностями здоровья к участию в конкурсах и олимпиадах профессионального мастерства на различных уровнях. Конкурсы способствуют формированию опыта творческой деятельности обучающихся, создают оптимальные условия для самореализации личности, ее профессиональной и социальной адаптации, повышения уровня профессионального мастерства, формирования портфолио, необходимого для трудоустройства.